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El 2024 comenzó con impor-
tantes noticias para el turismo 
con la industria de cruceros en 
el país: este jueves 11 de ene-
ro atracó por primera vez en el 
Cabo de la Vela, La Guajira, un 
crucero con cerca de 40 pasa-
jeros, lo que marca un hito en 
la región y representa una gran 
oportunidad para seguir abrien-
do las puertas a la llegada de 
otros barcos. 

La línea responsable de esta 
operación es Emerald Cruises, 
con sede en Suiza. Esta compa-
ñía trajo a las costas de La Gua-
jira el crucero boutique Emerald 
Azzurra, construido en 2022 y 
equipado con 50 cabinas, desti-
nadas tanto para los pasajeros 
como para la tripulación. 

El ministro de Comercio, 
Industria y Turismo, Germán 
Umaña Mendoza, destacó este 
hecho histórico para el turismo 
colombiano y señaló que “en el 
gobierno del presidente Gustavo 
Petro Urrego, trabajamos por un 
turismo responsable, regene-
rativo y sostenible en nuestros 
territorios. Y el departamento de 
La Guajira es justamente una re-
gión con alto potencial para esta 
actividad, ya que cuenta con pai-
sajes que confirman por qué Co-
lombia es El País de la Belleza”.

 El alto funcionario agregó 
que la llegada de esta línea de 
cruceros genera nuevas oportu-
nidades tanto para los habitan-
tes de estos territorios, como 
para los empresarios y visitan-
tes interesados en conocer las 
experiencias inolvidables que 
ofrecen los hermosos destinos 
colombianos. 

El Emerald Azzurra, diseñado 
específicamente para acceder a 
puertos de menor tamaño inac-
cesibles para otras embarcacio-
nes similares, inició su itinerario 
el 6 de enero desde Barbados, 
atravesando destinos como 
Saint Vincent and the Grenadi-
nes, Aruba, Curaçao y el Cabo 
de la Vela. Este buque tiene pro-
gramadas paradas adicionales 
en Santa Marta y Cartagena, 
antes de concluir su travesía en 
Panamá. 

“Comprometidos con el man-
dato del Gobierno Nacional y 
del presidente Gustavo Petro de 
impulsar el turismo de manera 
más amplia y mejorada en di-
versas regiones del país, hemos 
logrado este momento históri-
co para el departamento de La 
Guajira, un destino paradisiaco 
que se destaca por su rica he-
rencia cultural y su exuberante 
entorno natural”, dijo Carmen 
Caballero, presidenta de ProCo-

lombia.
 La funcionaria agregó que 

“llevamos a cabo un proceso 
estratégico destinado a atraer 
la atención de una línea de cru-
cero hacia la región de La Gua-
jira. La gestión se centró en ob-
tener la autorización de la zona 
de fondeo y la correspondiente 
habilitación con la Capitanía de 
Puerto, con el claro objetivo de 
facilitar el arribo de barcos a la 
zona”. 

Por su parte, Álvaro Balcá-
zar, Gerente General de Fontur, 
señaló que “a través de los re-
cursos Fontur se han apalanca-
do cerca de $80.000 millones 
para la promoción de Colombia, 
el país de la belleza a nivel in-
ternacional y como resultado se 

ha dinamizado la temporada de 
cruceros. Con el liderazgo del 
ministerio y de la mano con Pro-
Colombia, continuaremos este 
año en el camino de posicionar 
en el mundo los atractivos tu-
rísticos no tradicionales. En el 
caso de La Guajira, el año pasa-
do se destinaron $7.120 millo-
nes para infraestructura turísti-
ca, competitividad y promoción 
de destinos”. 

Agregó que “recibir a turis-
tas extranjeros en el Cabo de 
Vela, sin duda, es un hecho que 
genera un impacto positivo al 
dinamizar la economía local y 
enriquece las experiencias de 
los visitantes”. 

“El turismo es la gran opor-
tunidad para La Guajira. Con 

la llegada de este crucero de-
mostramos que somos un de-
partamento competitivo y que 
podemos estar a la vanguardia 
de otros sitios turísticos a nivel 
nacional e internacional, esto es 
tan solo el inicio del trabajo que 
vamos a liderar para potenciali-
zar a La Guajira y hacer lo que 
vuelva mirar al mar como pilar 
fundamental de la diversifica-
ción económica a la que debe-
mos apostarle los guajiros”, dijo 
Jairo Aguilar Deluque, goberna-
dor de La Guajira.

 
Más sobre la experiencia 

en La Guajira
En el Cabo de la Vela, joya 

oculta de Colombia, los cruce-
ristas se sumergieron en una de 

las playas más serenas y para-
disíacas es esta región del país. 
Bajo la dirección de Colombia 
57, operador turístico encarga-
do de la experiencia en tierra, 
se organizaron actividades que 
brindaron a los visitantes inter-
nacionales la oportunidad de 
disfrutar de paisajes únicos y 
experiencias culturales.

Por su parte, Claudius Do-
cekal, vicepresidente de Imple-
mentación Oceánica de la línea 
explicó que “en Emerald Cruises 
estamos emocionados y orgu-
llosos de convertirnos en la pri-
mera línea de cruceros boutique 
en visitar el Cabo de la Vela con 
Emerald Azzurra. Nuestro socio 
local, Colombia 57, ha inverti-
do muchos recursos, tiempo y

La compañía de barcos suiza Emerald Cruises escogió al Cabo de la Vela como desti-
no de desembarco de aproximadamente 40 pasajeros internacionales.

Con 40 pasajeros a bordo, el crucero marca un hito en el turismo de cruceros 
en Colombia. 

Autoridades, operadores turísticos y la comunidad reciben con entusiasmo esta oportunidad para abrir las puertas a más embarcaciones.

Crucero boutique Emerald Azzurra.

Histórico

Llega por primera vez un 
crucero a La Guajira

ACTUALIDAD POLÍTICA
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energía en la creación de un 
nuevo destino a lo largo de la 
costa caribeña de Colombia, 
trabajando junto a la comuni-
dad indígena Wayuu y con au-
toridades locales de esta remo-
ta y poco visitada región. Con 
nuestra capacidad de 50 suites, 
nuestros yates son el vehículo 
ideal para ofrecer un turismo no 
intrusivo en regiones ecológica-
mente sensibles”. 

Sobre la experiencia de sus 
clientes, destacó que “fue una 
visita mutuamente gratificante 
con la comunidad Wayuu, lo que 
fue de suma importancia para 
nosotros. No nos cabe duda de 
que nuestros clientes se delei-
taron con la interacción cultural 
y regresarán a sus lugares de 
origen maravillados por la expe-
riencia y los paisajes únicos de 
La Guajira, el desierto más sep-
tentrional de Suramérica. Qué 
excelente yuxtaposición visitar 
Santa Marta y Cartagena en el 
mismo viaje y mostrar los diver-
sos destinos de Colombia”. 

Brendan Rayment, director 
comercial de Colombia 57, ex-
plicó por su parte que “estamos 
muy orgullosos de ser parte del 
equipo en La Guajira para recibir 
al primer barco de crucero que 
visita Cabo de la Vela en enero. 
Con la comunidad Wayuu, las 
autoridades locales y ProCo-
lombia, hemos desarrollado un 
recorrido que incluyó una inmer-
sión cultural en una ranchería 
y visita a la escuela local para 
una actividad interactiva con 
los estudiantes enseñando al-
gunas palabras en Wayuunaki. 
Otros cruceros pequeños están 
programados para hacer escala 
en Cabo de la Vela en febrero y 
marzo y estamos muy conten-
tos de poder diseñar esta forma 
de turismo comunitario con los 
Wayuu y atraer un perfil diferen-
te de turista a la zona”. 

En estrecha colaboración 
con ProColombia, esta empre-
sa desarrolló una hoja de ruta 
para la promoción y habilita-
ción del destino en La Guajira, 

con el propósito de establecer 
condiciones ideales para recibir 
cruceros y garantizar una expe-

riencia excepcional para los visi-
tantes. La colaboración y apoyo 
esenciales de la Gobernación de 

La Guajira también desempeña-
ron un papel clave al facilitar la 
gestión de requisitos específicos 

para la atención de cruceros ex-
pedicionarios en este destino.

Crece exponencialmente 
la llegada de cruceros a 

Colombia 
La industria de cruceros en 

Colombia está experimentando 
un resurgimiento en su creci-
miento y las cifras así lo indican. 
Al comparar la temporada de 
2021-2022 frente a la de 2022-
2023, las recaladas aumenta-
ron 151% y la llegada de pasaje-
ros subió 346%. 

De acuerdo con cálculos de 
ProColombia, consultadas las 
bases de los puertos de las ciu-
dades y de la Dirección General 
Marítima (Dimar), los destinos 
en Colombia que registran un 
alto volumen de actividad son 
Cartagena, Santa Marta y San 
Andrés. 

Al finalizar la última tempora-
da 2022-2023, se lograron im-
portantes avances, destacando 
el aumento de la actividad de 
cruceros en Bahía Solano, Co-
veñas, Leticia, Gorgona, Utría y 
Urabá. Estos destinos recibieron 
a más de 1.650 pasajeros, con-
tando con la presencia de siete 
líneas de cruceros y un total de 
13 recaladas. 

De otro lado, según las pro-
yecciones sujetas a cambios en 
la programación, se estima que 
durante la temporada 2023-
2024 Colombia recibirá un total 
de 214 visitas de al menos 30 
líneas de cruceros, lo que se 
traducirá en aproximadamente 
329.226 pasajeros. Además, se 
espera que se realicen 15 reca-
ladas inaugurales en Cartagena, 
marcando la primera vez que es-
tos cruceros lleguen a la ciudad. 

Además, considerando el 
gasto promedio por pasajero y 
por tripulante estimado en el es-
tudio "Economic Contribution 
of Cruise Tourism to the Desti-
nations Economies", se calcula 
que esta actividad tendrá un im-
pacto económico cercano a los 
USD$ 50 millones de dólares 
para la temporada 2023-2024.

Pasajeros del crucero boutique Emerald Azzurra disfrutan del Cabo de la Vela, La Guajira, en la primera recalada histórica en la región.

El Gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque, celebra la llegada del crucero Emerald Azzurra al Cabo de la Vela 
como el inicio de una nueva era para el turismo en el departamento. Una oportunidad para potencializar la región y 
diversificar su economía.

El ministro de Comercio, Industria y Turismo, Germán Umaña Mendoza, destaca la llegada del crucero boutique Emerald 
Azzurra al Cabo de la Vela, La Guajira, como un hito histórico para el turismo colombiano.

ACTUALIDAD POLÍTICA
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políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO

En la tarde de hoy viernes se inicia 
la pre temporada de carnaval en el 
Distrito de Riohacha

El gobernador de las multitudes"No me detengo en cosas 
pequeñas" 

El alcalde de Riohacha, 
Genaro David Redondo 
Choles, posesionó a seis 

nuevos funcionarios del gabine-
te distrital, que impulsarán su 
gestión y respaldarán sus inicia-
tivas.

En el cargo de Secretario 
General y Gestión Administrati-
va se posesionó Julio Segundo 
Maya Márquez; en la Secretaría 
de Planeación, Jacobo Faustino 
Gómez Toro; en la Secretaría de 
Turismo y Desarrollo Económico, 
Karina Rosa Navas Rodríguez; y 
como secretaria de Educación, 
Sandra Sayurus Ospino Gutié-
rrez. 

Por otra parte, Isabel María 
Valdeblanquez Feria, llega a la 
Dirección de Asuntos Sociales 
y Población Vulnerable y Jorge 
Mario Solano Iguarán, es el nue-
vo director de Salud Pública.

Funcionarios con las capaci-
dades profesionales y humanas 
para afrontar las dificultades de 
todos estos sectores de suma 
importancia para el desarrollo 
de la ciudad y la estabilidad ad-
ministrativa. 

El Secretario General es 
Administrador de Empresas y 
cuenta con experiencia como 
Tesorero de la Alcaldía de Rioha-
cha y docente de la Universidad 
de La Guajira, en áreas como 
Economía, Contaduría y Admi-

nistración.
Por su parte Gómez Toro, es 

Comunicador Social y magister 
en Administración de Organiza-
ciones; ex Senador, con amplia 
experiencia en el sector públi-

co y privado, entre los que se 
destacan la Gobernación de La 
Guajira y Empresa Nacional Pro-
motora del Desarrollo Territorial.

La Secretaria de Turismo y 
Desarrollo Económico, es Abo-

gada y especialista en derecho 
contencioso administrativo de 
la universidad Externado de Co-
lombia. Fue Diputada del depar-
tamento de La Guajira, y se ha 
desempañado profesionalmen-

te en entidades como la Gober-
nación, la alcaldía de Barrancas, 
el Ministerio del Interior, Comfa-
cesar y la Aeronáutica Civil. 

Por otra parte, la nueva se-
cretaria de Educación de Rioha-
cha, es Psicóloga, especialista 
en Gerencia Pública, con amplia 
experiencia en el sector público, 
desempeñándose profesional-
mente en la Gobernación de La 
Guajira, la Alcaldía de Riohacha 
y empresas como la OIM.

Valdeblanquez Feria, es Tra-
bajadora Social, con experiencia 
en el área social y humano, en 
entidades como la Alcaldía de 
Riohacha y la Universidad de La 
Guajira.

Por último, Solano Iguarán, 
es Odontólogo y especialista en 
Gerencia en Calidad y Auditoría 
en Salud, con amplio conoci-
miento del sector. 

Con este equipo comprome-
tido y dispuesto a trabajar de día 
y de noche por la ciudad, el Al-
calde, busca consolidar una ad-
ministración que responda a las 
necesidades de los ciudadanos 
y promueva el desarrollo integral 
de Riohacha.

“Estamos armando un gran 
equipo para la ciudad de Rioha-
cha, con el propósito de gober-
nar para transformar y mejorar 
la vida de los ciudadanos”, ratifi-
có Redondo Choles.

“Estamos armando un gran equipo para la ciudad de Riohacha”: mandatario

6 nuevos funcionarios llegan al gabinete del Alcalde Genaro 
Redondo, para trabajar por una ‘Riohacha Sana y Sostenible’
El mandatario continúa conformando su equipo de gobierno para darle frente a las necesidades de la ciudadanía.

Son afirmaciones del alcalde del Distrito 
de Riohacha, Genaro Redondo Choles, 
teniendo como punto de referencia una 
información relacionada con el aval que 
le pudo otorgar algún partido político 
cuando era candidato en las elecciones 
del pasado 29 de octubre.
Dijo, además, el burgomaestre que tam-
poco pierde el sueño con relación a la de-
manda que le pusieron ante el Tribunal 
Contencioso Administrativo de La Guaji-
ra, en contra de su elección.
Porque con el trabajo de orden jurídi-
co que pueda hacer mi abogado, tendré 
siempre la fe puesta en que vamos a salir 
adelante ante la Jurisdicción Contenciosa 
Administrativa de Colombia.
"La fe mueve montañas. Y tengo la fe en 
Dios y la firme convicción de que gober-
naré para beneficios de los riohacheros y 
sin distingo de clase social, hasta el 31 de 
diciembre de 2027".
Puntualizó de manera tranquila el alcalde 
del Distrito de Riohacha, Genaro Redondo 
Choles.
¡Y esa era la Jugada!

Porque la Reina Central de 2024, Dayanara Mejía Ba-
llesteros, a partir de las cuatro de la tarde presidirá un 
desfile que saldrá de la calle siete con carrera diez y hará 
un recorrido por las principales calles de la ciudad, hasta 
llegar al parque Nicolás de Federman. Allí le dará lectura 
al bando invitando al pueblo a divertirse sanamente en 
las fiestas populares y las más importantes de la tierra 
del Almirante José Prudencio Padilla. 
Cabe destacar, que su "Majestad" se hará acompañar de 
la Reina Infantil, Paola Toncel Medina y las representan-
tes de la Fundación Carnaval de Riohacha, entre ellas, 
Luz Darys Mejia Obredor, Miriam Estupiñan Correa y 
Lira Deluque Brito. Esta última nieta de Francisco J. Bri-
to, de grata recordación para el carnaval riohachero.
Se precisa que el lema del carnaval de este año es: "Déja-
te llevar, vamos a gozar". 
Y en el parque Nicolás de Federman desde las siete de la 
noche no solamente será leído el bando, sino que tam-
bién habrá una programación cultural con la responsa-
bilidad del coreógrafo Jorman Ulloa, con la participación 
de más de 100 bailarines y bailarinas en plena escena.
¡Y no se me moleste don "Joselito", pero no el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por el lado 
amable".

Así le dicen ahora al mandatario de los guaji-
ros, Jairo Aguilar Deluque.
Sencillamente porque la gente de buenas 
maneras lo asedia donde llega. A veces no lo 
dejan ni caminar cuando trata de salir de un 
evento para dirigirse a su carro oficial y en 
donde lo esperan los escoltas.
Tal como sucedió hace pocas horas cuando 
estuvo en el aula múltiple del Liceo Nacional 
Padilla, en el acto de posesión de los ediles y 
edilesas del Distrito de Riohacha.
Aunque muchos no lo crean así, el mandatario 
seccional y guardando las proporciones está 
haciendo recordar a la época del artista nor-
teamericano Elvis Presley, para aquellos rio-
hacheros de antaño.
Y como si fuera poco le corresponde atender 
a la gente que quiere tomarse fotografías por 
aquí; fotografías por allá y fotografías por to-
das partes. 
De todas maneras, estas acciones conducen 
en el sentido de que Jairo Aguilar Deluque, es 
un gobernador eminentemente popular, por 
el día de hoy.
Lo importante no sería que hoy es un gober-
nador eminentemente popular, sino sostener 
este calificativo hasta el final de su mandato.
¡Y: dele, dele, dele y hasta con un trancón, al 
"LORITO CRITICÓN"!

Karina Rosa Navas Rodriguez, Secre-
taría de Turismo y Desarrollo Econó-
mico.

Jorge Mario Solano Iguarán, Director 
de Salud Pública.

Isabel Maria Valdeblanquez Feria, 
Directora de Asuntos Sociales y Po-
blación Vulnerable.

Julio Segundo Maya Marquez, Se-
cretario General y Gestión Adminis-
trativa.

Sandra Sayurus Ospino Gutiérrez,  
Secretaria de Educación.

Jacobo Faustino Gómez Toro, Secre-
tario de Planeación.
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En Serio y en Broma:
 Solo faltó el agua bendita 
y la repartición de unos 
panes en señal de gracias 
a Dios

El abogado Wilson Rojas 
Vanegas, desvirtúa ciertas 
informaciones en su contra 
y asegura que se posesiona 
la próxima semana

Una Comunicadora Social 
que inicia con el pie derecho 
su carrera profesional

Como nuevo Secretario de Gobierno del 
Distrito de Riohacha.
Dijo, además, el futuro funcionario que 
está en ciertas diligencias de índoles per-
sonales para poder asumir el cargo con 
la mayor responsabilidad posible gracias 
a la confianza entregada por el alcalde 
Genaro Redondo Choles.
Hay que recordar que Wilson Rojas Va-
negas ha sido Secretario de Gobierno del 
departamento de La Guajira, en varias 
ocasiones. Y en esta oportunidad asumi-
rá la próxima semana, pero en el Distri-
to de Riohacha. Reemplazará a Leandro 
Mejía Díaz.
¡Y... listo el Pollo!

Y no es para menos.
Claro, porque se trata de Valeria Barros 
Sierra a quien el gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar Deluque, la nombró 
como Secretaria Ejecutiva en el interior 
del Palacio de La Marina y en buena hora 
le encomendó el manejo de la informa-
ción que fluye de la Oficina de la Gestora 
Social, Sara Daza.
Lo que indica a las claras que en sus ma-
nos estará la imagen positiva de la labor 
que pueda desarrollar la Primera Dama 
de esta región de la Patria Colombiana.
Valeria, es egresada de la Universidad del 
Norte. Y apenas está comenzando a vivir.
Es hija del Contador Público, Adolfo Ba-
rros Sierra y de la Fisioterapeuta Moira 
Sierra Gutiérrez.
Nieta de Adolfo Barros Pinedo, Dennis 
Sierra Barros, Betty Gutiérrez Morew y 
Leonelo Sierra Pimienta. Este último fa-
llecido.
Valeria: buen viento y buena mar.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

La Guajira fue el centro de 
atención este jueves 11 
de enero por la llegada 
del primer crucero inter-

nacional en la zona turística del 
Cabo de la Vela, jurisdicción de 
Uribia.

Distintas entidades guber-
namentales y hasta el mismo 
presidente Gustavo Petro se pro-
nunciaron al respecto y resalta-
ron la internacionalización del 
turismo en La Guajira.

“Hoy es un día histórico. El 
primer yate de lujo que arriba 
de Barbados está a punto de lle-
gar a las costas de La Guajira, 
un hito para el turismo colom-
biano. Este hecho me llena de 
alegría, la belleza y hospitalidad 
de esta región están prepara-
dos para recibirlos. En Cabo de 
la Vela, los viajeros descubren 
la riqueza de la cultura wayuu. 
Estamos comprometidos con 
el desarrollo sostenible del tu-
rismo en favor de las regiones 
y sus comunidades. Somos el 
país de la belleza”, afirmó Car-
men Caballero Villa, presidenta 
de ProColombia.

Hizo lo propio el presidente 
Gustavo Petro. “Cruceros llegan 
a Cartagena, a Santa Marta y al 
norte de La Guajira”, advirtió el 

mandatario en su cuenta de X.
También resaltó la llegada 

del primer crucero a La Guajira 
el ministro de comercio, indus-

tria y turismo, Germán Umaña 
Mendoza.

“Celebramos la llegada del 
primer crucero al Cabo de la 

Vela, La Guajira, con turistas in-
ternacionales. Esto reafirma el 
interés de más turistas del mun-
do por confirmar que Colombia 
es el país de la belleza. En el 
gobierno del presidente Gustavo 
Petro les damos la bienvenida a 
los viajeros internacionales del 
crucero boutique Emerald Azu-
rra y a todos los visitantes inter-
nacionales que quieren conocer 
de la cultura, los paisajes y la 
belleza de nuestro país.”, dijo el 
ministro.

También destacó este arri-
bo de turistas internacionales 
el Fondo Nacional de Turismo 
(Fontur).

“Cabo de la Vela, La Guajira, 
recibe su primer crucero inter-
nacional. 40 turistas extran-
jeros arribaron a este destino 
turístico, en un hecho histórico 
que abre oportunidades para la 
región. La comunidad indígena 
los recibió con artesanías tradi-
cionales de el país de la belleza. 
Los turistas experimentarán un 
viaje único en el país de la be-
lleza, donde se sumergirán en la 
cultura local con un taller de teji-
do y una clase de palabras bási-
cas en Wayuunaiki y también se 
adentrarán en las maravillas de 
las playas del Cabo de la Vela”, 
sostuvo Fontur.

Afirmó que es una directriz del presidente Gustavo Petro seguir impulsando este tipo de eventos

“Celebramos la llegada del primer crucero al Cabo de la 
Vela, La Guajira, con turistas internacionales”: ministro 
de comercio, industria y turismo

Turistas extranjeros son recibidos con la calidez de la cultura wayuu.

Un hito para el turismo colombiano, abriendo nuevas oportunidades para la 
región. 

Sucedió ayer en el recinto del Concejo 
del Distrito de Riohacha, cuando algunas 
personas realizaron por casi media hora 
un acto religioso y con oraciones al To-
dopoderoso pedían para que a la nueva 
Secretaria de Educación, Sandra Ospino 
Gutiérrez, le vaya muy bien en su gestión 
administrativa y gracias a la confianza 
que le entregó el alcalde Genaro Redondo 
Choles.
Lo cierto es que hubo oraciones por aquí, 
oraciones por allá y oraciones por todas 
partes que casi dan motivos para que se 
le salieran las lágrimas a Sandra Ospino 
Gutiérrez, a la ex concejal Nubia Socarras 
Ramírez y al ex alcalde Wilder Ríos Rojas. 
Este último término el acto de las oracio-
nes con unas breves palabras dirigidas al 
Altísimo como sí en verdad fuera un Pas-
tor de la Iglesia Evangélica del Distrito de 
Riohacha.
Cosas de la política.
Y colorín colorado este cuentecito se aca-
bó.
¡Y... listo el Pollo!
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Con la noticia del asesinato 
de Lisney Juliana Gómez (Yaya) 
en Santa Marta, Magdalena, 
se reabren heridas históricas 
al pensar en cada mujer asesi-
nada por el hecho de ser mujer, 
cada niña o mujer violentada 
física, sexual, patrimonial o psi-
cológicamente, el dolor de la 
violencia atraviesa a la humani-
dad, las practicas machistas y 
opresoras son la pandemia sin 
vacuna ni antídoto.

He escrito muchas columnas 
sobre violencias basadas en 
género, feminicidios o vulnera-
ciones a cualquier escala de los 
derechos humanos femeninos, 
cada una duele, porque en lugar 
de caminar hacia una vida en 
equidad e igualdad parece que 
empeoramos y seguimos hun-
didos en un mundo desigual, 
donde el delito se “argumenta” 
– Ella me provocó por eso la 
maté- y la culpa se adjudica a 
las victimas“ ¿Para qué lo provo-
có o para que dio papaya? – “la 
violaron por mostrona”, cual-
quier absurda justificación se 
saca, en este caso no es la ex-
cepción, he leído en algunas no-
tas periodísticas que las amigas 
de (Yaya) reciben comentarios 
de que ella andaba en malos 
pasos, también en comentarios 
de las publicaciones en redes 
sociales comentan “Pa que se 
metió con ese chirrete de novio” 
como si ella hubiera planeado 
su propio asesinato con todo y 
padecimiento.

Es momento de reaccionar 
como humanidad y en general 
todos los sectores (Públicos, 
privados, organizaciones socia-
les, academia, etc) respetar y 
apoyar a las victimas y no seguir 
amparando el machismo desde 
bajarle el tono a las violencias y 
verlas como actos de provoca-
ción, pues quien asesina es por-
que es asesino, quien violenta 
es porque es violento y no tiene 
control de sus emociones y ac-
ciones, no es por provocación, 
dejemos de proteger a los vic-
timarios y de ser cómplices de 

los delitos, siendo indiferentes o 
justificándolos, nada léase bien 
nada, justifica las violencias y 
menos los asesinatos.

En esto insisto porque la jus-
ticia no puede seguirle fallando 
a las mujeres, el sistema social 
y cultural tampoco, dado que la 
impunidad es la mejor amiga de 
los victimarios y lápida segura 
para todas las víctimas, la vio-
lencia no decrece, ella se arrai-
ga hasta volverse incontrolable.

Confesión con rostro de 
descaro

Tuve oportunidad de obser-
var el video del confeso feminici-
da MARIO BASTIDAS, quien tam-
bién era su expareja, en el cual, 
no se ve percibe en absoluto 
responsabilidad alguna y/o di-
mensión del delito, el solo pide 

disculpas como si hubiera que-
brado el vidrio de una ventana y 
se arreglara en cuestión de mi-
nutos, afirma que no es violento, 
que jamás había hecho algo así 
y al final se le ve un poco sonreí-
do y muy tranquilo. Esto informa 
de lo mal que estamos, parece 
que el machismo con la afecta-
ción de la salud mental son una 
bomba de tiempo que va por ahí 
asesinando y violentando por-
que lo consideran un derecho 
adquirido.

Se comenta en algunas pu-
blicaciones que Mario Bastidas 
afirmó en audiencia que “El es-
taba fastidiado de ella porque 
supo que vendía contenido en 
redes sociales y que ella lo bus-
caba, entonces que se desespe-
ró por eso la ahorcó, la mató”. 
En todo momento su narrativa 

es de victima en lugar de acep-
tar su delito (porque no fue un 
error, fue un delito con dolo, con 
absoluta premeditación).

Por eso no dudo en afirmar 
que, Mario en libertad es un pe-
ligro porque todo con lo que no 
esté de acuerdo tendrá riesgo 
de recibir su represalia, Mario 
es un peligro para la sociedad 
porque no hace consciencia de 
su delito, el solo argumenta que 
tenia razones para matarla, es 
que debemos dimensionar el 
peligro que es este perfil de per-
sonalidad, cometen delitos, re-
inciden en conductas violentas 
y no pasa nada, porque se per-
ciben como víctimas y siempre 
argumentan sus actos dañinos.

Es grave todo lo que está 
ocurriendo, pareciera que con-
fesar en un video y pedir discul-
pas por matar a alguien, tomara 
un tinte conciliable cuando no 
lo es, la vida es sagrada no le 
pertenece a nadie, por lo cual, 
es descabellado considerar que 
por confesión del delito y colabo-
ración con la justicia, el abogado 
defensor de Mario solicite deten-
ción domiciliaria y cualquier otro 
beneficio, no se puede sabotear 
la dignidad de las víctimas y 
sus familias, no se puede mini-
mizar el delito, no se puede ser 
indiferente frente a un problema 
social que nos afecta a todos y 
todas. Basta de indiferencia! Si 
asesinan a una mujer nos afec-
tan a todas, que ser mujer no re-
presente un peligro en si mismo. 

A pesar de que en Riohacha 
todo es urgente y que todos los 
reflectores están puestos sobre 
la nueva administración encabe-
zada por el alcalde Genaro Re-
dondo, para liderar una acción 
pública eficiente que permita 
mejorar la calidad de vida y el 
bienestar de los habitantes, es 
igualmente relevante que esta 
transformación no recaiga úni-
camente sobre él y su equipo, 
sino que cada uno de nosotros, 
como ciudadanos, asumamos 
un papel fundamental en este 
proceso.

La ciudad de Riohacha en-
frenta numerosos desafíos que 
deben abordarse de manera 
conjunta con la ciudadanía y 
los actores de interés. Los ser-
vicios públicos, la inexistencia 
de transporte público, la baja 
calidad educativa, el desempleo 
y la pobreza son solo algunos 
de los problemas que afectan al 
distrito.

Los riohacheros deben tomar 
conciencia de su papel activo en 
la transformación de la ciudad. 
Basta con salir a caminar por la 
playa o transitar por las principa-
les avenidas para ver cómo es-
tamos colapsados con nuestra 
propia basura. O cómo, a pesar 
de los esfuerzos del sector públi-
co por mejorar la infraestructura 
urbana, a las pocas semanas 
los propios ciudadanos empie-
zan a destruirla. Cada día nos 

convertimos en una ciudad con 
baja reputación a la que ni las 
nuevas generaciones de profe-
sionales quieren regresar.

La educación juega un papel 
crucial en este proceso. Es ne-
cesario fomentar la conciencia 
cívica y el sentido de pertenen-

cia en los riohacheros para que 
se sientan responsables de su 
ciudad y tengan la motivación 
de trabajar en su mejora. Esto 
se logra a través de programas 
educativos que deben comen-
zar desde temprana edad en los 
colegios, promoviendo valores 
como la solidaridad, la toleran-
cia y el respeto hacia el entorno, 
además de conocer nuestra his-
toria como sociedad y territorio.

Las conversaciones estimu-
lantes y las sinergias son indis-
pensables. Debemos empezar 

a discutir temas importantes 
que no pueden esperar, como 
la atracción de inversión, la mo-
vilidad, los servicios públicos y 
el ordenamiento territorial. El 
rol que juegue el sector privado 
es fundamental, pero no solo 
el sector minero-energético. Es 
hora de que las grandes empre-
sas locales de salud, construc-
ción y comercio apuesten por el 
futuro del Distrito.

Otro tema importante es pro-
mover una cultura de cuidado 
del medio ambiente. La ciudad 

cuenta con paisajes que deben 
preservarse para los visitantes 
y las futuras generaciones. Fo-
mentar prácticas sostenibles, 
como la separación de residuos, 
el ahorro de energía y el uso de 
transporte alternativo, es funda-
mental para garantizar un de-
sarrollo sostenible y una mejor 
calidad de vida para todos los 
habitantes de la ciudad.

En Riohacha es esencial no 
solo impulsar una acción pública 
eficiente, sino también reflexio-
nar sobre nuestra capacidad 
colectiva para convivir. No debe-
mos depender exclusivamente 
de terceros para transformar la 
ciudad; cada uno de nosotros 
tiene un papel fundamental.

No podemos seguir soste-
niendo el argumento de que 
nuestra ciudad está sumida en 
el retraso únicamente por la co-
rrupción. Debemos aceptar la 
responsabilidad como ciudada-
nos y asumir un rol mucho más 
propositivo. No obstante, será 
clave que la administración ac-
tual recupere la confianza de los 
ciudadanos para que podamos 
poner a Riohacha en el lugar 
que siempre ha debido ocupar. 
¡Riohacha y La Guajira necesi-
tan lo mejor de cada uno de no-
sotros!

El confeso Feminicida

¡Riohacha merece lo mejor de su gente!

Fabrina Acosta Contreras

Luis Guillermo Baquero

OPINIÓN

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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Ante el director general de 
Corpoguajira, Samuel Lanao 
Robles, se posesionó el nuevo 
jefe de la Oficina Asesora de Pla-
neación, el ingeniero sanitario y 
ambiental, Yonner Ismael Díaz 
Jiménez.

El nuevo funcionario es es-
pecialista en Formulación y Eva-
luación de Proyectos de inver-
sión privada y en Gestión para 
el Desarrollo Territorial. Además, 
tiene una maestría en Desarro-
llo Territorial Sostenible.

Díaz Jiménez fue Director Ad-
ministrativo del Departamento 
de Planeación de la Goberna-
ción de La Guajira, funcionario 

de la Oficina de Planeación del 
Distrito de Riohacha y de la Ofici-
na de Planeación de la alcaldía 
del municipio de Barrancas.

También ha trabajado en la 
empresa privada y en la Funda-
ción Prosierra Nevada de Santa 
Marta, en interventoría de pro-
yectos y seguimiento ambiental.

En su nuevo rol se encarga-
rá de asesorar, dirigir, coordinar 
y velar por la implementación 
y operación de los sistemas de 
información geográfica, gestión 
de calidad, banco de proyectos 
y evaluación y concertación en 
los asuntos ambientales de los 
planes de ordenamiento o ins-

trumentos para el ordenamiento 
territorial municipal.

Adicionalmente tendrá a su 
cargo asesorar, diseñar, imple-
mentar y hacer seguimiento y 
control de los instrumentos de 
planeación, brindando la ase-
soría y apoyo necesarios a las 
demás dependencias de Corpo-
guajira, proponiendo orientacio-
nes de carácter estratégico para 
el cumplimiento de su misión 
institucional.

Díaz Jiménez sucede a Fare 
Romero Peláez, quien dedicó 33 
años de servicio a Corpoguajira 
y ha alcanzado su tiempo de 
pensión.

La Dirección General Maríti-
ma a través de la Capitanía de 
Puerto de Puerto Bolívar, coor-
dinó la llegada de una embarca-
ción turística al departamento 
de La Guajira. 

Se trató del fondeo por pri-
mera vez en el Cabo de la Vela 
del crucero ‘Emerald Azzura’ 
de bandera Bahamas, de 110 
metros de eslora, 16 metros de 
manga y 4,5 metros de calado.

Se informó que el barco pro-
veniente de la Isla de Curazao, 
transporta en esta ocasión, 36 
pasajeros que desembarcaron 
en botes especiales en el Cabo 
de la Vela.

Cabe indicar que para hacer 
posible el arribo de este tipo de 
embarcaciones, la Autoridad 
Marítima ha realizado trabajos 
como la actualización de la bati-
metría en la zona del Cabo de la 

Vela, Bahía Portete, entre otras 
áreas, para verificar las profun-
didades.

Adicionalmente, se actua-
lizó el faro del Cabo de la Vela 
con tecnología de última gene-

ración, quedando con mayores 
características y capacidades a 
las anteriores, siendo una gran 

ayuda a la navegación para las 
embarcaciones de este tipo, 
tanto diurna como nocturna que 
llegan a esta zona.

Finalmente, se estableció 
que el crucero continuará su 
rumbo a la ciudad de Santa 
Marta, por ello para asegurar la 
ruta marítima y la seguridad en 
las maniobras del crucero en el 
mar, contará con el acompaña-
miento de unidades de reacción 
rápida de Guardacostas la Ar-
mada de Colombia.

El arribo de este crucero es 
posible gracias a la coordina-
ción entre autoridades del de-
partamento de La Guajira, la 
alcaldía de Uribia, el Fondo Na-
cional de Turismo (FONTUR), el 
sector privado y el apoyo de la 
Dirección General Marítima, que 
busca nuevas oportunidades de 
turismo en la alta guajira.

Con el objetivo de me-
jorar la infraestructura 
sanitaria del Distrito de 
Riohacha, se culmina 

la obra en la Calle 27B con ca-
rrera 16, barrio Las Tunas, que 
optimiza el funcionamiento del 
colector principal del sistema de 
alcantarillado de aguas residua-
les, lo que beneficiará a más de 
75 mil personas.

“Este tramo que entregamos 
a la comunidad busca recuperar 
el buen funcionamiento y mejo-
rar la infraestructura sanitaria 
de la ciudad que tiene más de 
50 años de antigüedad, lo que 
ha generado constantes fallas 
que ocasionan emergencias sa-
nitarias. La culminación de este 
tramo ubicado en Las Tunas 
marca un importante logro en 

este proyecto”, explica Manuel 
Olivella, Gerente de Aqualia.

Esta obra es parte integral 
de un proyecto más extenso 
que incluye la instalación de 
nuevas tuberías y la optimiza-
ción del colector en el barrio 
José Antonio Galán, y cuenta 
con una inversión total de más 
de 1.600 millones de pesos 
($1.608.499.011).

Algunos usuarios, como 
Diego Carmona, comerciante 
y habitante del sector, recuer-
da la importancia de cuidar el 
sistema de alcantarillado, de 
no arrojar basuras para que el 
sistema no se tape y colapse, 
pues los ciudadanos también 
son responsables de cuidar las 
infraestructuras, lo que traerá 
beneficios no solo para el sector 
sino a toda la ciudad.

Aqualia sigue comprometida 

con la mejora de los servicios 
sanitarios con soluciones a largo 
plazo, iniciativas que mejoran el 

transporte de aguas residuales 
en Riohacha y contribuyen a la 
calidad de vida de los usuarios.

Se posesionó nuevo jefe de la oficina asesora de planeación 
de Corpoguajira

Dimar coordinó por primera vez arribo de un crucero 
internacional a la alta guajira

Avanza optimización del sistema de alcantarillado sanitario 
en el Distrito de Riohacha

Con una inversión que supera los 1.600 millones de pesos, Aqualia, en colaboración con la firma contratista 
INGEA, busca mejorar el transporte del 49% de aguas residuales en Riohacha.

En un acto ante el director de la entidad ambiental, Samuel Lanao Robles

‘Emerald Azurra’ es de bandera de Bahamas

Puesta en marcha de la obra en la Calle 27B con carrera 16, barrio Las Tunas, 
en Riohacha

La Capitanía de Puerto de Puerto Bolívar, en coordinación con autoridades locales, garantiza la seguridad y navegación 
del barco turístico.

Yonner Ismael Díaz Jiménez, nuevo jefe de la Oficina Asesora de Planeación, 
el ingeniero sanitario y ambiental.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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El director general de Cor-
poguajira, Samuel Lanao Ro-
bles, confirmó para este 2024 
su compromiso con el territorio 
para la preservación del medio 
ambiente, la fauna y la flora.

Por ello, la entidad inició con 
pie firme este año y desde ya 
empezó a generar acciones para 
la atención en zonas protegidas 
del territorio.

“Hoy sostuvimos un encuen-
tro con líderes del Distrito Regio-
nal de Manejo Integrado Perijá 
(Fonseca), con quienes dialoga-

mos sobre la implementación 
de acciones conjuntas que per-
mitan adelantar trabajos de 

restauración en esta importante 
área protegida”, afirmó la Corpo-
ración Autónoma Regional de La 

Guajira.
Cabe indicar que la iniciativa 

contará con la activa participa-

ción de la comunidad y estará 
alineada a los componentes del 
nuevo Plan de Acción de Corpo-
guajira.

Cabe resaltar que las Corpo-
raciones Autónomas Regiona-
les y de Desarrollo Sostenible, 
incluida Corpoguajira. son las 
máximas autoridades ambienta-
les regionales de Colombia. 

“Por más de 30 años hemos 
ejecutado la política ambiental, 
haciendo realidad el SINA (Sis-
tema Nacional Ambiental) en las 
regiones”, informó la entidad.

La Empresa de Servicios Pú-
blicos de La Guajira, realizó una 
visita  al barrio Villa Fausta en 
Uribia donde la comunidad ex-
presó sus necesidades en ma-
teria de agua potable y sanea-
miento básico.

Los habitantes del barrio ma-
nifestaron que se encuentran 
en una situación crítica porque 
no cuentan con los servicios 
de acueducto, alcantarillado, 
aseo, ni redes eléctricas, ningún 
servicio público. Es importante 

destacar que este es uno de los 
barrios más vulnerable de Uribia 
y la necesidad de agua potable 
es apremiante, por lo que se ven 
obligados a comprar el agua en 
pimpinas a altos costos  para 
satisfacer sus necesidades más 
básicas.

Frente a esto la gerente de 
ESEPGUA, Andreina García Pin-
to, expuso que se priorizará el 
proyecto del plan maestro del 
sistema de acueducto y alcan-
tarillado del casco urbano del 
municipio de Uribia.

“Hoy queremos decirles que 
este proyecto se hará realidad y 
nos comprometemos a traerles 

agua en carrotanque de manera 
provisional mientras se viabili-
zan estos proyectos” aseguró la 
gerente.

En respuesta los residentes 
de Villa Fausta, agradecieron 

profundamente la gestión y pre-
sencia del gobierno departa-
mental en brindarles solución a 
los cerca de 7 mil habitantes de 
la zona y a todo el municipio de 
Uribia.

La Fundación Carnaval de 
Riohacha se complace en anun-
ciar que el próximo viernes 12 
de enero, a las 4 de la tarde, se 
llevará a cabo el desfile y acto de 
lectura del bando por parte de la 
Reina del Carnaval de Riohacha 
2024, Dayanara Mejía Balleste-
ros, y la Reina Infantil, Paola Ton-
cel Medina.

El desfile partirá del tradicio-
nal palo de Ceibo de la calle an-
cha, llegando luego al centro cul-
tural para tomar la calle primera 
y culminar en el parque Nicolás 
de Federman, donde la sobera-
na leerá el bando que marca el 
inicio de la temporada de carna-
val, alrededor de las 7pm. 

Bajo el lema "Déjate llevar, 
vamos a gozar", la Reina del 
Carnaval ha contagiado a toda 
la ciudadanía, que desde ya se 
prepara para disfrutar de esta 
festividad. El show de lectura de 
bando estará a cargo de Ama la 
Academia, dirigida por el coreó-
grafo Jorman Ulloa, y contará 
con la participación de casi 100 
bailarines en escena.

La Fundación Carnaval de 
Riohacha lidera este emocio-
nante evento y ha preparado 
una agenda de carnaval en 
donde se destaca la coronación 
de las Reinas el próximo 26 de 
enero. Todos están cordialmen-
te invitados a ser parte de este 
maravilloso espectáculo que ce-
lebra la riqueza cultural de nues-
tra ciudad.

ACTUALIDAD

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Funcionarios de Corpoguajira adelanta encuentro con líderes 
de Distrito Regional de Manejo Integrado Perijá, de Fonseca

Esepgua inicia la ruta del agua
Escuchamos a una de las comunidades más vulnerables de Uri-
bia, Villa Fausta

La Reina del Carnaval de Riohacha, Dayanara Mejía, 
leerá el bando este viernes

Para trazar acciones conjuntas de trabajos de restauración de esta área protegida

La gerente de ESEPGUA visitó el barrio Villa Fausta en Uribia para conocer las 
necesidades de la comunidad en agua potable y saneamiento básico.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón, fue uno de los 
mandatarios más activos en un 
primer encuentro con la Policía 
Nacional de La Guajira, el Ejérci-
to Nacional, el gobernador Jairo 
Aguilar y el secretario de gobier-
no, Misael Velásquez.

El mandatario de los maicae-
ros se refirió a los atracos en las 
vías que comunican de Maicao 
a Cuatro Vías, Maicao a Para-
guachón y Maicao a Albania.

“He hecho una propuesta 
general e invitaba a los demás 
municipios para aplicarlas. Voy 
a realizar una reunión con las 
autoridades tradicionales, en 

las que se tiene incidencia y 
donde se están presentando los 
atracos, pero los voy a invitar a 
todas las autoridades tradicio-
nales en mención de las vías 
donde se presentan atracos, 
las cuales son Maicao-Rioha-
cha, Maicao-Paraguachón y 
Maicao-Carraipia”, aseveró el 
alcalde.

De igual manera, Aragón 
González dejó claro cuál es el 
objetivo de este encuentro con 
las autoridades wayuu.

“Nos queremos sentar con 
ellos para que nos briden a no-
sotros para que las autoridades 
puedan entrar al territorio y po-

der atacar a estos delincuentes. 
Existe una barrera porque las 
zonas resguardadas de comu-
nidades indígenas tienen un 

fuero especial, la idea es que se 
pueda levantar este fuero y que 
se pueda atacar, que el Ejérci-
to pueda intervenir”, informó el 

mandatario.
No obstante, Miguel Felipe 

Aragón confirmó que también 
las autoridades deben trabajar 
en temas de inteligencia para 
poder identificar a los criminales 
que tienen azotados estos sec-
tores de Maicao.

“Que se hagan los trabajos 
de inteligencia y demás para 
que puedan intervenir en los 
momentos que corresponda. 
Esta gente atraca en las vías, 
se mete en las comunidades y 
son protegidas. Es un tema de 
régimen especial que limita a 
las autoridades”, reveló el bur-
gomaestre.

En una iniciativa conjunta 
entre la Gobernación de La Gua-
jira, la Policía Nacional y el Ejér-
cito Nacional, se llevó a cabo la 
primera reunión de seguridad 
del año 2024 con los alcaldes 
de los 15 municipios de la re-
gión.  

Cabe indicar que en este en-
cuentro que se realizó en las ins-
talaciones del Comando del De-
partamento de Policía Guajira, 
resultó crucial para establecer 
estrategias clave que abordarán 
los primeros 100 días de gobier-
no y los planes de seguridad 
destinados a asegurar la tran-
quilidad de los habitantes de La 
Guajira. 

“Una de las estrategias re-
saltantes acordadas durante la 
reunión es la implementación 
del escuadrón móvil de seguri-
dad en las vías del departamen-
to. El objetivo primordial de este 
escuadrón es garantizar la nor-

malidad del tránsito en las vías 
y abordar de manera efectiva 
cualquier situación que pueda 
surgir”, informó la institución 
policiva. 

Por su parte, la Policía Na-
cional agradeció al gobernador y 

a los alcaldes por participar en 
este importante evento, orienta-
do a crear estrategias que con-
soliden las condiciones necesa-
rias de seguridad y convivencia 
ciudadana para los habitantes 
de La Guajira. 

“El trabajo conjunto entre la 
gobernación, alcaldes, Policía 
Nacional y Ejército Nacional re-
fleja un compromiso sólido para 
asegurar la paz y la seguridad 
en la región”, finalizó la Policía 
Nacional.

En el marco de la labor con-
tinua del Grupo de Prevención y 
Educación ciudadana, encabe-
zado por el Subcomisario Luis 
Bautista Peña, se llevó a cabo 
una significativa jornada de 
acercamiento con la comunidad 
en el barrio El Triunfo del Distrito 
de Riohacha. 

La actividad contó con la 
colaboración y coordinación de 
diversas capacidades institu-
cionales, incluyendo el grupo de 
Policía de Vecindario, Protección 
a la Infancia y Adolescencia, la 
patrulla púrpura, el grupo de 
incorporación, el laboratorio de 
paz, y los integrantes de la poli-
cía cívica de mayores. 

“Los líderes comunales ju-
garon un papel fundamental al 

convocar a niños y adultos de la 
comunidad. El propósito princi-
pal fue ofrecer una jornada edu-
cativa para mejorar la conviven-
cia y la seguridad ciudadana”, 
informaron las autoridades. 

De igual manera, el grupo 
de infancia proporcionó charlas 

preventivas sobre maltrato in-
fantil, abuso sexual y consumo 
de sustancias alucinógenas. 

Por su parte, el grupo de 
EMFAG (Estrategia en Atención 
a la Mujer, Familia y Género) 
compartió recomendaciones 
para prevenir el suicidio y la vio-

lencia intrafamiliar, destacando 
la importancia de la línea de la 
patrulla púrpura para abordar 
estos casos con un enfoque di-
ferencial. 

El personal de policía de ve-
cindario presentó su portafolio 
de servicios en participación 
ciudadana, alentando a los ni-
ños y niñas a unirse al programa 
de grupos cívicos infantiles y ju-
veniles. 

Además, promovieron el pro-
grama ‘Jóvenes a lo bien’, una 
estrategia de vinculación con el 
SENA que brinda a los jóvenes 
la oportunidad de desarrollar 
sus proyectos de vida y empren-
dimientos empresariales para 
mejorar su calidad de vida. 

La jornada concluyó con un 

cine comunitario al aire libre, en 
el que participaron activamente 
la población infantil y los padres 
de familia. A través de la proyec-
ción de una película, se propor-
cionó un espacio agradable y 
lleno de felicidad, fomentando 
buenas costumbres y valores en 
la sociedad.  

Al igual que se llevaron a 
cabo bailes, rondas infantiles, 
entrega de premios sorpresa 
y refrigerios, siendo una expe-
riencia muy bien recibida por la 
comunidad y la junta de acción 
comunal, quienes expresaron su 
agradecimiento a los uniforma-
dos por su valioso trabajo social, 
contribuyendo así a fortalecer la 
credibilidad y confianza en la 
institución policial.

Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón González, realizará 
encuentro con autoridades tradicionales para atacar el
fenómeno del atraco en las vías

Policía de La Guajira confirmó la implementación del escuadrón 
móvil de seguridad en las vías del departamento

Policía Nacional llevó a cabo jornada de prevención y acercamiento 
comunitario en el barrio El Triunfo de Riohacha

Pidió el acompañamiento del Ejército, la Policía, la gobernación y la secretaría de gobierno del departamento

“El objetivo primordial de este escuadrón es garantizar la normalidad del tránsito en las vías”: institución policiva

Toda la oferta institucional se desplegó

El Grupo de Prevención y Educación Ciudadana liderado por el Subcomisario 
Luis Bautista Peña promueve la convivencia y seguridad.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8


¡LÉELO Y PÁSALO!

10Guajira News Riohacha, La Guajira Viernes, 12 de enero de 2024 ACTUALIDAD

Genaro Redondo Cho-
les, lideró su primer 
consejo de gobierno, 
luego de posesionar 

a todo el equipo que lo ayu-
dará a cumplir el propósito de 
una Riohacha Sana.

El mandatario aseguró que 
abanderará una administra-
ción de cara a las necesida-

des de la gente y esto lo lo-
grará con el compromiso y la 
sensibilidad de cada uno de 
los integrantes de su gabinete.

“Nuestra prioridad es la 
gente, seremos un equipo de 
gobierno con un propósito que 
Dios nos ha encomendado: 
dejar huellas en la ciudad de 
Riohacha. Seremos personas 

antes de ser profesionales, 
poniendo nuestras cualidades 
humanas al servicio de la co-
munidad. Este será un equipo 
receptivo, proactivo y dispues-
to”, expresó el alcalde.

En medio de este espacio 
de articulación y proyección, el 
médico, entregó las instruccio-
nes de lo que serán sus prime-

ros 100 días de gobierno, que 
consta de un plan estratégico 
de iniciativas prioritarias para 
responder a las necesidades 
urgentes de Riohacha. 

Además, motivó a su equi-
po a salir a las calles a trabajar 
de día y de noche, para mitigar 
y solucionar las problemáticas 
de cada sector vulnerable del 

Distrito. 
Con un equipo conforma-

do, la administración distrital, 
que lidera Genaro Redondo, 
arrancó a trabajar sin distrac-
ciones y enfocados en poder 
avanzar en la construcción de 
un Plan de Desarrollo Territo-
rial con metas claras y soste-
nibles.

Fueron elegidos los dos re-
presentantes de las Enti-
dades Sin Ánimo de Lucro 

-ESAL- ante el Consejo Directi-
vo de la Corporación Autóno-
ma Regional de La Guajira.

Se trata de Elver Pimienta 
Effer, quien con nueve votos 
obtuvo el primer lugar, seguido 
de Jorge Pacheco Pertuz quien 
sumó cinco votos.

Los otros dos candidatos 
fueron Willis Acosta Valdés, 
con dos votos y Deiber Amaya 

Oñate con un voto.
En la elección, que se cum-

plió en el auditorio de la Corpo-
ración, participaron 19 ESAL 
que se inscribieron previamen-
te y cumplieron los requisitos 
exigidos en la normatividad 
para poder votar por sus re-
presentantes, las cuales pos-
tularon los cuatro candidatos.

En la elección estuvo pre-
sente el director general de 
Corpoguajira, Samuel Lanao 
Robles.

La secretaria de turismo, cul-
tura y deporte de Uribia, María 
Angélica Deluque Iguarán, se 
refirió al hecho histórico de la 
llegada de un crucero interna-
cional a aguas de La Guajira.

“El crucero ha volcado la mi-
rada de todo un país, de todo 
un departamento, hacia el mu-
nicipio de Uribia, el de mayor 
extensión territorial que tiene 
La Guajira con más de 380 ki-

lómetros de extensión marítima, 
mostrando que hay un potencial 
que hay que explotar. Más allá 
de eso también destacó que 
este crucero ha llegado a cam-
biar la mentalidad de los pobla-
dores del Cabo de la Vela, a unir-
los de un solo objetivo, de sacar 
adelante el turismo en esa zona 
que por muchos años ha venido 
desarrollándose a espalda del 
mar y que hoy prueba fehacien-

te que hay que mirar al mar”, 
dijo la funcionaria de la alcaldía 
de Uribia.

Informó además Deluque 
Iguarán que los residentes del 
Cabo de la Vela, la gran mayo-
ría que viven del turismo, se 
mostraron complacidos por este 
tipo de acontecimientos que sin 
duda alguna los beneficia. 

“Eso ha pasado hoy en el 
Cabo de la Vela, la gente estaba 

contenta, había alegría en la po-
blación, los niños, los artesanos 
que de pronto logramos que se 
organizaran para el evento es-
taban contentos para la visita. 
De eso se trata, de generar un 
acompañamiento institucional 
esas garantías para el turista, 
para el local, para los inversio-
nistas, para las empresas que 

hoy miran a La Guajira”, afirmó 
la secretaria de turismo, cultura 
y deporte.

Finalmente, la funcionaria 
envió un mensaje al gobierno 
nacional y al gobierno departa-
mental.   

“Esto se convierte en un nue-
vo reto para los wayuu, para las 
autoridades tradicionales, para 
las instituciones, ya es hora 
que el turismo sea visto como el 
mejor discurso desde las cam-
pañas políticas, a que sea visto 
como la mejor opción para ge-
nerar desarrollo y bienestar en 
las comunidades. Aún no nos 
hemos dado cuenta de todo lo 
que tenemos para explotar, se 
necesitan de acciones concre-
tas, de voluntades del gobierno 
nacional y del local y departa-
mental. Es una invitación a la 
unión de las fuerzas y de volun-
tad para querer lo mejor para 
La Guajira, para el Cabo de la 
Vela, para Uribia, que tiene mu-
cho que darle todo a este país”, 
finalizó.

El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo, se la jugó con un 
equipo que trabajará para la gente

Elegidos representantes de las ESAL en el consejo directivo 
de Corpoguajira

“El crucero ha volcado la mirada de todo un país, mostrando 
que hay un potencial que hay que explotar”: María Angélica 
Deluque Iguarán

Lideró su primer consejo de gobierno

Elver Pimienta Effer con 9 votos obtuvo el primer lugar

Advirtió la secretaria de turismo, cultura y deporte de Uribia con el arribo del crucero ‘Emerald Azzurra’

María Angélica Deluque Iguarán, se-
cretaria de turismo, cultura y deporte 
de Uribia.
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El Puesto de Salud del corre-
gimiento de Los Tunales muni-
cipio se San Juan del Cesar, sur 
de La Guajira, el pasado 21 de 
diciembre de 2023 se llevó a 
cabo la inauguración del nuevo 
nombre en honor de la Auxiliar 
de Enfermería Yudanis María 
Granadillo Gámez (QEPD). 

Con una trayectoria de 40 
años de servicio a la población 
de esta región, Yudanis es re-
cordada por la comunidad de 
los Tunales, Pondorito, el Playon 
y la Boca del Monte por su des-
tacada labor de enfermería. 

El sentido homenaje con-
tó con la participación de la 
Gerente de la E.S.E Hospital 
San Rafael Nivel II, María Isa-
bel Cristina González Suárez; 
la Subdirectora Administrativa 
Emilia María Socarras; el Subdi-
rector Científico, Henry Fragozo; 
el Concejal Ponente, Amado de 
Jesús Sanabria Gil; el presiden-

te de la Junta de Acción, Marcos 
Antonio Ariza; miembros de la 
comunidad, familiares y com-
pañeros de trabajo de la E.S.E. 
Hospital San Rafael Nivel II, 
Siempre Contigo.

Yudanis María fue mujer va-
liente, cuyo amor fue su familia, 
su pasión el trabajo y su valor el 
deber, Incansable su labor con 
vocación de servir, enseñaste 
a cuidar nuestra salud y ayudar 
sin reparos, siempre te recorda-
remos porque las personas ol-
vidarán lo que expresaste, pero 
jamás lo que enseñaste.

Puesto de salud recibe el nombre de Yudanis Maria 
Granadillo Gamez

En los Tunales 

El periodista, cronista, escri-
tor y jefe de prensa de la Fun-
dación Festival de la Leyenda 
Vallenata, Juan Rincón Vanegas, 
natural de Chimichagua, Cesar, 
hizo el ejercicio de sumar la 
cantidad de crónicas escritas 
durante 10 años (2013-2023) 
dando como resultado 400.

El registro año tras año es el 
siguiente:

2013. 26
2014. 23
2015. 33
2016. 32
2017. 38
2018. 36
2019. 34
2020. 46
2021. 40
2022. 38
2023. 54
Al respecto anotó. “Al su-

mar y dar esa cifra hice cara de 
asombro, de alegría inmediata 
y el agradecimiento a Dios por 
haberme dado el talento nece-
sario para contar esas historias 
de vida, amor y folclor. Cada cró-
nica tiene su magia y es el tes-
timonio real de todo lo que gira 
alrededor de ese mundo donde 
Gabriel García Márquez y nues-
tros juglares ahondaron con sus 
letras y acordeones. Ellos expe-
rimentaron día a día la realidad 
de la vida”.

También destacó que 20 de 
esas crónicas se las dedicó a 
‘La Cacica’, Consuelo Araujono-
guera, la mujer que se la jugó 
por la música vallenata y ganó. 
“Ella, al llegar en el año 1980 a 
Valledupar, y al conocerme, me 

ánimo a escribir crónicas, rega-
lándome una frase que fue vital 
en mi vida periodística. “Los 
que triunfan son personas ordi-
narias, con una determinación 
extraordinaria”. En total son 43 
años de estar escribiendo cróni-
cas, las que me han permitido 
ganar una serie de premios de 
periodismo, distintos reconoci-
mientos y el cariño de todos”.

Sobre este récord en el mun-
do vallenato, varias personas le 
enviaron mensajes al cronista 
Juan Rincón Vanegas.

Al respecto el abogado de 
Chimichagua, Jorge Cubillos Ba-
rraza, dijo. “Te has convertido en 
el cronista vallenato más prolijo 
que ha dado Colombia, por eso 
nos sentimos orgullosos de te-
nerte entre los escritores que 
ha parido nuestra tierra. Juan, 
te encuentras en el cenit de tu 
creación y estoy seguro que nos 
seguirás dando grandes satis-

facciones. Te felicito y te ofrezco 
mi gran cariño y afecto con sen-
timientos de alta consideración 
y aprecio”.

De igual manera, el escritor 
y columnista Hernán Baquero 
Bracho, dijo. “Juan Rincón Vane-
gas, usted es el mejor cronista 
del vallenato libra por libra. Loa 
a su gran labor. Felicitaciones”.

A su vez el cantautor y cate-
drático Juan Manuel Pérez, es-
cribió. “Loas y bendiciones para 
la pluma mágica e imperecede-
ra del cronista inmortal, al que 
nunca se le agotan las letras 
sino que fluyen con el máximo 
sentimiento vallenato. Felicita-
ciones maestro y siga siendo 
ejemplo para las nuevas gene-
raciones”.

Seguidamente el locutor, Ri-
cardo Machado, escribió. “Dios 
lo siga bendiciendo maestro de 
la palabra y las letras. Claro, 
que seguiremos deleitándonos 

todos sus fieles lectores de esas 
narrativas mágicas a las que 
nos tiene acostumbrados”.

Gracias a todos
Finalmente el periodista 

Juan Rincón Vanegas, agrade-
ció a sus incontables lectores, 
señalando que en el 2024 con-
tinuará escribiendo crónicas de 
la mano de Dios, y siendo fiel 
al folclor vallenato. “La vida es 
única, pero hay que disfrutarla 

contando historias de esas don-
de un acordeón, una caja, una 
guacharaca, un canto y un verso 
están en primera fila”.

Finalmente indicó que su 
meta a corto plazo es promover 
el próximo Festival de la Leyen-
da Vallenata que se llevará a 
cabo del 30 de abril al 4 de mayo 
de 2024, participar en distintos 
premios de periodismo y dictar 
talleres de crónicas en distintos 
colegios y universidades.

El periodista Juan Rincón Vanegas, sumó 400 crónicas 
vallenatas en 10 años

Todo un récord en Colombia y sus escritos teniendo una total aceptación. En sus trabajos hace énfasis en el 
folclor vallenato

El cronista Juan Rincón Vanegas en una de sus entrevistas con Consuelo Arau-
jonoguera

Juan Rincón Vanegas, cronista de Chimichagua, Cesar

Hermes Francisco Daza

Inauguración del Puesto de Salud en Los Tunales en honor a la Auxiliar de Enfermería Yudanis María Granadillo Gámez (QEPD).
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[31] “…los que 
están sanos no 

tienen necesidad 
de médico, sino los enfermos. 
[32] No he venido a llamar a 
justos, sino a pecadores al arre-
pentimiento”. Lucas 5:31-32.

Jesús vino al mundo para 
llamar a los pecadores. Al ver a 
Leví, un publicano, sentado al 
banco de los tributos públicos, 
Jesús le dice: “Sígueme”. Leví, 
dejándolo todo, se levanta y le 
sigue, para ejemplo de todos los 
creyentes llamados a ser discí-
pulos. Después de esto, Leví 
hace un gran banquete en su 
casa, en honor a Jesús. 

En aquellos días, los publi-

canos eran considerados como 
pecadores por la sociedad. Los 
fariseos y los escribas critican 
a Jesús por comer y beber en 
la casa de Leví. Pero el Señor 
revela el propósito por el cual 
vino al mundo: “No he venido a 
llamar a justos, sino a pecado-
res al arrepentimiento” (v. 32). 
Jesús ama a los pecadores y los 
purifica, para hacer de ellos sus 
discípulos.

Jesús establece nuevos pa-
rámetros. Los fariseos y escri-
bas cuestionan al Señor, porque 
Sus discípulos comen y beben, 
a diferencia de los seguidores 
de Juan el Bautista y de los fa-
riseos, los cuales ayunan. Los 

judíos consideraban el ayuno 
como una señal de piedad y un 
medio de purificación, y critica-
ban a todo aquel que no ayuna-
ba.

Entonces, el Señor cuenta la 
parábola de los que están invi-
tados a una boda: mientras que 
están con el esposo, comen y 
beben. Es decir, que Sus discí-
pulos comen porque están con 
Jesús, pero ayunarán después 
de Su crucifixión. Jesús cuenta 
otra parábola sobre el vestido 
nuevo y el vino nuevo, que tiene 
relación con las bodas. En un 
tiempo nuevo, debemos seguir 
parámetros nuevos. 

Alrededor nuestro también 

hay personas que viven intimi-
dadas por el prejuicio y el es-
tigma social, así como Leví. En 
esos aspectos debemos imitar 
a Jesús, quien, a pesar de todo, 
estaba con los pecadores y los 
miraba con amor. Puede ser difí-
cil tomar esta decisión, más aún 
si fue alguien que nos lastimó. 

Pero Dios desea que todas 
las almas se alejen del pecado y 

se acerquen a Él. Por eso, invita 
a todos a ese lugar de la gracia. 
Eso es lo que desea Dios en Su 
inmensa misericordia. Además, 
debemos recordar que noso-
tros también necesitamos de Su 
aceptación y perdón. 

Jesús vino al mundo para 
salvar al pecador y no al justo. 
Sí, Jesús vino por los pecado-
res. Dios les guarde.

JESÚS VINO POR LOS PECADORES

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

¿Sirve de algo hacer planes o 
promesas para el nuevo año? En 
realidad, en todos los comienzos 
de año se repite la misma duda. 
Hay quienes los harán y lograrán 
cumplirlos; otros que no se pre-
ocupan y otros que no lograron 
o tendrán la sensación de no 
cumplirlos. Hay encuestas que se 
hacen sobre el tema y la perspec-
tiva no parece muy positiva: mu-
chas personas hacen propósitos 
de año nuevo, pero pocas perso-
nas realmente los llevan a cabo.

Intentando llevar algún apor-
te en este sentido existen he-
rramientas que pueden ayudar, 
cada uno decidirá aplicarlas o 
no. Algunas son de orden general 
y la base de todo lo demás, y en 
algunos casos ocupan cuestio-
nes que todos esperamos y pone-
mos como objetivos en general. 
Así hemos hablado en otra nota 
de las Diez estrategias efectivas 
para mantener un cerebro salu-
dable en el cierre del año.

Siguiendo estas sugerencias, 
para poder estar bien, los regíme-
nes de ejercicio, sueño, alimenta-
ción y descanso son básicos, y en 
general muchos planes no fun-
cionan, simplemente, porque no 
tenemos la energía para empe-
zarlos y cuando queremos espe-
rar el momento para abordarlos, 
ya es bien avanzado el año.

Quizás un primer punto, más 
que cuáles son las metas, sea si 
estamos en condiciones físicas y 
psíquicas de llevarlas a cabo. En 
este contexto, un mal de la época 
la fatiga y en el trabajo, inclusive 
el burnout, viene simplemente 
por no entender que, para ser 
productivos necesitamos equili-
brar la actividad con el descanso.

Algunos estudios dicen que el 
máximo de capacidad de concen-
tración diaria es de 4/5 horas, 
lo más concreto en relación con 

los ritmos ultra y circadianos es 
que funcionamos por periodos de 
máximo 90 minutos. Ahí puede 
haber algo previo a lo que planea-
mos, y es cómo podemos llevarlo 
a cabo.

Algunas propuestas que se 
hacen desde las ciencias del 
comportamiento, es decir los es-
tudios en los que se mide expe-
rimentalmente resultados en el 
área comportamental, parecen 
ser coincidentes en algunos pun-
tos:

1. Las personas a menudo 
no hacen sus resoluciones lo 
suficientemente específicas, es-
tán redactadas de manera dema-
siado negativa y no son relevan-
tes para el individuo. Otra forma 
de plantearlo es que hagamos o 
tomemos una resolución sólo si 
realmente implica algo que nos 
motive, que queramos cambiar, 
no porque otros lo hacen o nos 
parezca bueno, sino que ten-
ga justificaciones que nos sirva 
recordar. Esta asociación de la 
idea, la propuesta, es decir, la 
cognición, asociada a la emo-
ción, y de ser posible a la acción 
motora, el comportamiento, per-
mite que haya alguna posibilidad 
mayor de fijarla.

2. Planear resoluciones di-
fusas. Este es un punto personal 
para cada uno, pero por ejemplo 
“hacer más ejercicio” o “perder 
peso” son formas fáciles de au-
toboicot, de prepararse para el 
fracaso, ya que no es muy claro 
cómo marcar el progreso, son lo 
que a veces se llama objetivos 
aspiracionales, y es poco proba-
ble que nos mantengan motiva-
dos durante todo el año.

Marcar en una app o aplica-
ción en el celular una meta en 
una fecha e irla fragmentando 
semanalmente, por ejemplo, y 
que sea medible, permite la retri-

bución que nos da el logro. Tener 
un cronograma de la resolución 
con puntos de referencia a corto, 
mediano y largo plazo permitirá 
saber que estamos en camino de 
lograr el objetivo.

Es importante aquí diferen-
ciar entre las retribuciones inme-
diatas ligadas al circuito cerebral 
del placer y las postergadas que 
son, en general, más difíciles, 
pero son las que nos hacen pro-
gresar.

Al mismo tiempo, las resolu-
ciones difusas, nos permiten algo 
que nuestro cerebro sabe tam-
bién hacer muy bien, procrasti-
nar, es decir postergar y también 
racionalizar, (“No lo hago ahora 
porque prefiero empezar bien en 
x tiempo”.)

3-Proponer planes con un 
planteamiento negativo en lu-
gar de uno positivo. El lenguaje 
por la negativa, “no tengo que 
hacer tal cosa”, en general si-
gue la lógica de la idea obsesiva, 
donde sabemos que luchar con-
tra la idea la refuerza. Pensar en 
“no comer comida chatarra”, por 
ejemplo, lleva a veces a asociar 
con momentos agradables, con 
los cuales hay que luchar para no 
pensar en ellos.

Nuestro diálogo interno y pen-

samientos, cómo nos formulamos 
las diferentes cuestiones, hacen 
a nuestro comportamiento. Así, 
“tengo que comer tal cosa”, que 
eso sea algo sano y luego buscar 
cómo convertir eso sano en algo 
agradable, placentero, lo vuelve 
no solo concreto, sino que nos 
asociamos mentalmente con 
otra idea y no “peleamos” contra 
la que supuestamente queremos 
dejar.

4. Las resoluciones deben 
ser absolutamente personales. 
Si bien hablamos de algunas 
cuestiones de índole general, 
como el sueño, el descanso, el 
ejercicio o la salud mental, es 
fundamental establecer algo pro-
pio y que no deba justificar o bus-
que la aprobación de los demás. 
Esto se ve mucho en tendencias 
en salud, dietas, ejercicios y la 
multitud de gurúes influencers 
que hay en redes, y así en lugar 
de establecer algo propio, busca-
mos imitar algo que parece posi-
tivo, sin duda quizás lo sea para 
quien lo propone, no sabemos si 
lo será para nosotros. Es decir, 
establecer objetivos a medida.

5. Prestarle atención a los 
números. Cualquiera sea la pro-
puesta, al igual que estas son 
personales, también lo será el 

tiempo que necesitemos para 
instalar el nuevo hábito. Es muy 
frecuente en influencers motiva-
cionales hablar de por ejemplo 
21 días, 3 meses etc. Estudios 
experimentales, pero en realidad 
es solo un dato, hablan de un 
rango entre 18 y 260 días para 
instalar un nuevo hábito. En resu-
men, como muchos papers, nos 
aclaran lo que todos sabemos 
y es que cada uno logra las co-
sas al propio paso. En realidad, 
hay que sostener la propuesta o 
volver a ella si tenemos algunas 
recaídas, el tiempo que sea ne-
cesario para que se vayan con-
virtiendo en un nuevo hábito, en 
una nueva vestimenta.

A inicio de año a veces ha-
cemos larguísimas listas, en las 
cuales no solo no somos específi-
cos y no tenemos un plan detrás 
de cada una, sino que inclusive, 
así fuera el caso, el factor priori-
dad no existe. Quizás los dedos 
de una mano alcancen y excedan 
la capacidad de objetivos de un 
año, así es que hay que seleccio-
narlos y priorizarlos bien. Y si el 
objetivo es uno o dos, pero los 
cumplimos será un éxito, frente 
a una lista de 20 aspiraciones 
inconclusas, ya que de la misma 
manera que tenemos un refuerzo 
comportamental del éxito, tam-
bién lo tenemos del fracaso. Por 
eso hay que prestarle atención 
e iniciar estos planes de manera 
muy concreta y seleccionada.

Estas estrategias y herramien-
tas, aún aplicadas, no garantizan 
el éxito pero porqué no intentar-
las. Si bien los logros pueden no 
ser completos sin duda podemos 
obtener muchos beneficios, y en 
última instancia nos encontrare-
mos dentro de un año buscando 
elaborar las estrategias para un 
nuevo año que comienza (el si-
guiente a este).

Cinco ideas de las ciencias del comportamiento para 
plantearse nuevos objetivos y cumplirlos
Con el año recién estrenado, existe la idea de elaborar un listado de metas para organizar el nuevo período. 
Sin embargo, la forma en la que se hace cada una de esas resoluciones está asociada a su éxito. Algunas 
herramientas para planificarlas y concretarlas

La nueva resolución debe estar asociada a la emoción, a la acción motora y al 
comportamiento para concretarla con éxito
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Fabio Rico Cervantes, de 52 años, 
occiso.

En respuesta a acciones 
irresponsables que desataron 
incendios en distintas zonas, el 
Cuerpo de Bomberos Volunta-
rios de Riohacha ha intervenido 
para sofocar cuatro incendios 
en tan solo tres días, evitando 
su propagación y posibles trage-
dias.

La serie de incidentes co-
menzó el pasado martes 9 de 
enero, cuando el personal de 
emergencia fue llamado para 

controlar una quema no autori-
zada en el sector El Patrón, que 

amenazaba con extenderse a 
áreas circundantes.

Al día siguiente, la máquina 
06 fue desplegada en dos ubi-
caciones diferentes: primero, al 
mediodía, a un lote en la calle 
14 D con la carrera 32, en el 
barrio Jorge Pérez. El segundo 
incidente ocurrió a la 01:30 de 
la tarde en la avenida La Marina 
con la avenida Los Estudiantes, 
cerca del Centro Cultural, donde 
alguien había prendido fuego 
intencionalmente a un área en-
montada.

Finalmente, el 11 de enero, 
a las 12:30 de la tarde, los bom-
beros respondieron a un llama-
do en la calle 34 con la carrera 
14, en el barrio Los Olivos, para 
extinguir un incendio forestal en 
un lote. Este patrón de quemas 
ilícitas subraya la importancia 
de crear conciencia y prevenir 
actos irresponsables que pon-
gan en peligro la seguridad y el 
entorno natural de la comuni-
dad.

En un inquietante suceso, un 
celador fue hallado muerto con 
un impacto de bala en el rostro 
en su lugar de trabajo, elevando 
la preocupación por la seguri-
dad en el área rural de Rioha-
cha. La víctima fue identificada 
como Fabio Rico Cervantes, de 
52 años, originario de Chimicha-
gua, Cesar, y trabajaba como 

celador.
El incidente tuvo lugar en la 

finca Los Tamarindos, situada 
en el kilómetro 59 de la carrete-
ra Troncal del Caribe, cerca del 
caserío Maguellal, en el corre-
gimiento Camarones, pertene-
ciente a la zona rural de Rioha-
cha. Según informes, alrededor 
de las 6 de la tarde del miérco-

les 10 de enero, Rico Cervantes 
fue encontrado en el suelo con 
una herida de bala en el pómulo 
derecho, con orificio de entrada 
y salida.

En el momento del ataque, el 
celador estaba solo en la finca. 
Su cuerpo fue descubierto por 
un vecino que lo visitaba. Los 
procedimientos de inspección y 

levantamiento del cadáver fue-
ron realizados por personal de 
la Seccional de Investigación 
Criminal (Sijin) de la Policía Na-
cional, y el cuerpo fue traslada-
do a la morgue en Maicao. Este 
incidente suma un caso más a 
la serie de homicidios recientes 
en la región, generando alarma 
entre los habitantes locales.

La accidentalidad en Rio-
hacha sigue siendo moti-
vo de preocupación, con 
dos incidentes de tránsito 

ocurridos el 11 de enero, ambos 
involucrando motocicletas y de-
jando a igual número de perso-
nas heridas. Esta cifra mantiene 
un nivel elevado de personas 
afectadas por accidentes en la 
ciudad.

El primer caso tuvo lugar al-
rededor de las 6 de la mañana, 
en la calle 14 con la carrera 16, 
en el barrio Paraíso, donde una 
motocicleta y una camioneta 
colisionaron. Paola Mercado Ca-
barcas resultó lesionada y fue 
trasladada en una ambulancia 
desde la parte posterior del es-
tadio Federico Serrano Soto.

El segundo incidente se re-
portó alrededor de la 1 de la tar-
de, en la calle 19 con la carrera 
12, en el barrio José Arnoldo 
Marín. Este involucró la colisión 
de una motocicleta con un au-
tomóvil, resultando en lesiones 
para Amand Herrera Rodríguez, 
quien fue llevado a un centro 
clínico para recibir atención mé-
dica debido a escoriaciones y 
traumatismos.

El inicio del 2024 en la ca-
pital de La Guajira refleja una 
constante preocupación por la 
seguridad vial, ya que la cifra de 
accidentes parece mantenerse 
en la misma escala del año an-
terior. Muchos de estos inciden-
tes se atribuyen a la impruden-
cia de los conductores.

La violencia en Riohacha ha 
mostrado un preocupante au-
mento al inicio del Año Nuevo, 
con un total de seis homicidios, 
cuatro en la zona rural y dos en 
la urbana, lo que representa una 
alta tasa de muertes violentas.

El año comenzó con un ase-
sinato el 1 de enero en un es-

tadero en el corregimiento Ca-
marones, donde una discusión 
escaló a violencia física, dejan-
do una persona muerta y otra 
herida. La madrugada del 2 de 
enero, un hombre fue asesina-
do a tiros en un establecimiento 
público, estando acompañado 
de una mujer.

El 5 de enero, un mecánico 
de motocicletas fue atacado a 
balazos en su lugar de trabajo y 
rematado en el suelo por el ata-
cante; en este mismo incidente, 
un expolicía resultó herido. El día 
siguiente, se encontró el cuerpo 
torturado y baleado de un joven 
en la Y de Tigreras, mostrando 

signos de extrema violencia.
El 7 de enero, se descubrió 

un cadáver en la entrada de la 
vereda Perico, el cual presenta-
ba múltiples impactos de fusil y 
estaba vestido solo con botas 
pantaneras y sin camisa. Por 
último, el 10 de enero, un cela-
dor de finca fue asesinado de un 

disparo en el rostro mientras tra-
bajaba solo.

Hasta la fecha, las autorida-
des no han reportado arrestos 
relacionados con estos homi-
cidios. Esta serie de eventos 
violentos ha incrementado con-
siderablemente la tensión en la 
capital de La Guajira.

Cuerpo de Bomberos de Riohacha combate cuatro Incendios 
en tres días: Llamado de alerta ante quemas irresponsables

Celador de Finca en Riohacha asesinado de un 
disparo en el rostro

Accidentes de tránsito en Riohacha: Dos incidentes en un día 
elevan preocupación por la seguridad vial

Seis homicidios en la primera semana de año nuevo elevan 
tensión en Riohacha

Omar Ibarra.Roberto RodríguezFabio Rico Jhan Zabaleta Leiner Lubo Luis Rangel
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Las huelgas que interrum-
pieron la escritura y los 
rodaje, los sobrecargados 
calendarios de produc-

ción y la recesión general de 
algunas de las mayores empre-
sas de entretenimiento del país 
afectaron a Netflix, que el año 
pasado recortó más de 100 pro-
gramas y redujo su producción 
de programación original, según 
informa Bloomberg.

Hechos clave
Netflix lanzó aproximada-

mente 130 programas origina-
les menos el año pasado que 
en 2022, según Bloomberg, lo 
que marca la primera vez que 
el transmisor experimentó una 
caída en el número de lanza-
mientos, aunque no está claro 
exactamente qué programas 
cancelados se incluyen en ese 
recuento.

Netflix tuvo la menor canti-
dad de estrenos originales en el 
último trimestre del 2023 que 
en cualquier año anterior, y re-
dujo su producción de especia-
les, películas, programas de te-
levisión y documentales, según 
el análisis de Bloomberg de los 
datos de What’s On Netflix .

Los programas originales 
que fueron cancelados en Net-
flix en 2023 incluyen “Sex Edu-

cation”, que terminó después 
de cuatro temporadas, “Firefly 
Lane”, “Sex/Life”, “Human Re-
sources”, “Welcome to Eden”, 
“Shadow and Bone”, “Dead End: 
Paranormal Park”, “Bling Empi-
re” y su spin-off, “Bling Empire: 
New York”.

Si bien algunos de los pro-
gramas fueron más populares 
que otros, varios disfrutaron de 
los elogios de la crítica y el públi-
co antes de que terminaran sus 
transmisiones: “Dead End: Para-
normal Park” tiene una puntua-
ción del 100% de los críticos en 
Rotten Tomatoes, “Sex Educa-
tion” tiene una puntuación del 
94% y “Shadow and Bone” gustó 
al 84% de los críticos.

La noticia de menos progra-
mas originales acompaña al 
anuncio de noviembre de que 

la compañía reduciría la canti-
dad de películas que estaba ha-
ciendo, con el objetivo de lanzar 
de 25 a 30 películas de mejor 
calidad por año en lugar de las 
aproximadamente 50 que hacía 
antes, informa Variety.

Los representantes de Netflix 
no respondieron a la solicitud de 
comentarios de Forbes.

Cita crucial
“Por el momento no estamos 

intentando alcanzar un número 
determinado de estrenos cine-
matográficos. Se trata de que 
‘hagamos lo que creemos’”, dijo 
el jefe de la división cinemato-
gráfica de Netflix, Scott Stuber, a 
Variety. “Y, de hecho, presente-
mos una lista que podamos res-
paldar y decir: ‘Esta es la mejor 
versión de una comedia román-

tica, esta es la mejor versión de 
un thriller, esta es la mejor ver-
sión de un drama’”.

Si bien algunos programas 
queridos pueden haber llegado 
a la etapa de eliminación, Netflix 
está lejos de abandonar la pro-
gramación original. Las pelícu-
las inglesas más vistas la sema-
na pasada fueron dos originales 
de Netflix, “Rebel Moon — Part 
One: A Child of Fire” y “Leave the 
World Behind”, al igual que los 
programas principales: el espe-
cial de comedia “Ricky Gervais: 
Armageddon”, My Life With the 
Walter Boys” y “The Crown”. Pro-
gramas de gran éxito como ” 
Stranger Things” , ” Merlina ” y 
“Ginny & Georgia” tendrán nue-
vas temporadas, y hay rumores 
sobre spin-offs como un progra-
ma del Tío Lucas y nuevo conte-
nido de “Peaky Blinders” .

Número grande
El 10.2% es el porcentaje de 

programas cancelados por Net-
flix entre 2020 y el 8 de agosto 
de 2023, según un estudio de 
Variety Intelligence Platform y 
Luminate, Netflix fue el servicio 
de streaming que canceló la 
quinta mayor cantidad de pro-
gramas, detrás de Max (antes 
HBO), Disney+, Paramount y 
Hulu. Linear TV canceló alrede-

dor del 10.8% de los programas.

Antecedentes clave
Netflix ha estado producien-

do contenido original desde 
2012, cuando lanzó una co-
media dramática criminal lla-
mada “Lilyhammer” que duró 
tres temporadas, luego estrenó 
“Stranger Things”, un drama de 
ciencia ficción, en 2016 y des-
de entonces se diversificó en 
comedia, programación infantil, 
animación, anime, reality shows 
y documentales, incluidos “For-
mula 1: Drive to Survive”, “Love 
is Blind” y “The Umbrella Aca-
demy”, además Netflix también 
se sumó a elegir programas que 
se emitieron por primera vez en 
otras cadenas, como “Black Mi-
rror”, “You” y “Cobra Kai”.

Netflix es el servicio de strea-
ming por secuencias más gran-
de del mundo y reportó 247.15 
millones de suscriptores en sep-
tiembre de 2023. En el tercer tri-
mestre de 2023, 8.76 millones 
de nuevos suscriptores se unie-
ron al servicio de transmisión 
por secuencias, un crecimiento 
que se produjo en medio de una 
ofensiva contra el intercambio 
de contraseñas que obligó a los 
miembros a pagar más para per-
mitir que varios hogares utilicen 
la misma cuenta.

La primera versión de Mic-
key Mouse (1928), el ratón más 
famoso creado por Walt Disney, 
entrará al dominio público en 
Estados Unidos el primer día 
de 2024, abriendo la puerta 
a un sinfín de oportunidades 
creativas que permitan mirar al 
personaje desde un prisma más 
actual.

Después de prolongar duran-
te años los derechos de autor 
de su emblemático personaje, a 
partir del 1 de enero de 2024, 
Disney dejará de ser dueño de 
las versiones de Mickey y Minnie 
Mouse que aparecen en los cor-
tos ‘Steamboat Willie’ y ‘Plane 
Crazy’ de 1928.

Eso significa que creativos, 
artistas, directores y el público 
en general tendrán la oportuni-
dad de utilizar dicha creación 
para sus propias interpretacio-
nes y versiones sin tener que 
pagar derechos de autor.

“Es difícil predecir (qué pa-
sará), pero sabemos que cuan-
do las obras pasan a ser de 
dominio público, esto puede 
generar tanto un interés reno-
vado por la obra original, como 
una nueva ola creativa basada 
en esa obra”, dijo a EFE Jennifer 
Jenkins, directora del Centro de 
Estudios del Dominio Público de 
la facultad de Derecho de Duke 
de Carolina del Norte (EE.UU.).

A partir de ahora, las posi-
bilidades creativas para Mickey 
Mouse serán infinitas. Ejemplos 
de ello son las nuevas versio-
nes, radicalmente distintas a 
las originales, que han surgido 
desde que ingresaran en 2021 
al dominio público ‘The Great 
Gatsby’ de F. Scott Fitzgerald o 
‘Winnie-the-Pooh” de A.A. Milne.

En concreto, el glamuroso 
mundo de los años 20 presen-
tado en el libro de Fitzgerald se 
transformó en una historia con 
zombies en la novela ‘The Great 
Gatsby and the Zombies’, escri-
ta por Wayne Soini.

Mientras tanto, el adorable 
oso amarillo y sus amigos adop-
taron un giro oscuro al convertir-
se en vengativos asesinos en el 
filme de terror slasher ‘Winnie-
the-Pooh: Blood and Honey’, di-
rigido por Rhys Frake-Waterfield.

Pese a la liberación de esos 
personajes, y ahora de Mickey 
Mouse, durante casi dos dé-
cadas ningún trabajo creativo 
pudo acceder al dominio público 
gracias a la llamada ley de am-
pliación de los derechos de au-
tor, aprobada por el Congreso de 
EE.UU. en 1998 y que extendía 
los derechos intelectuales de al-
gunas obras por otros 20 años.

La ley tenía entre sus princi-
pales impulsores a Disney y su 
influencia fue tan significativa 

que fue conocida popularmen-
te como la ley de ‘Protección a 
Mickey Mouse’, un nombre que 
aunque Jenkins considera “exa-
gerado”, tuvo entre sus principa-
les ejes de debate el uso público 
del simpático ratón.

Una oportunidad para 
aportar a la creación
Los esfuerzos de Disney por 

retener el control de los dere-
chos de Mickey Mouse plan-
tean una interesante contradic-
ción para una empresa que ha 
fundamentado gran parte de 

su creación en el uso de histo-
rias de dominio público, como 
‘Pinocchio’ de Carlo Collodi o 
‘Blancanieves’ de los Hermanos 
Grimm, entre otras.

En su artículo ‘Mickey, Dis-
ney, and the Public Domain: a 
95-year Love Triangle’, Jenkins 
explica que incluso el propio 
Mickey Mouse se originó a par-
tir de la inspiración de la crea-
tividad ajena, al incorporar los 
rasgos expresivos de Charles 
Chaplin, según reveló el propio 
Walt Disney.

Además, pese a la apertu-

ra, Disney seguirá conservando 
muchos beneficios vinculados al 
personaje. Habrá restricciones 
para el uso en el dominio públi-
co del ratón, que solo podrá ser 
representado en blanco y negro 
y no podrá transformarse en una 
marca comercial.

“Disney aún conserva mu-
chas propiedades valiosas, por 
lo que es posible que esto no 
afecte a su cuenta de resulta-
dos. Además, esto permite a 
Disney aportar algo valioso al 
dominio público del que se ha 
nutrido tan brillantemente”, con-
sideró Jenkins.

Junto con Mickey y Minnie, 
otro puñado de obras y creacio-
nes se abrirán al dominio públi-
co el primer día de 2024.

Entre ellas se encuentra la 
versión original de Erich Maria 
Remarque de ‘All Quiet on the 
Western Front’, cuya tercera 
adaptación cinematográfica re-
cibió notable reconocimiento en 
la última entrega de los premios 
Óscar.

También se suma el cuen-
to ‘House at Pooh Corner’, que 
introduce por primera vez al 
simpático personaje infantil de 
Tigger, y el célebre tema de Cole 
Porter ‘Let’s Do It (Let’s Fall in 
Love)’, inmortalizado por des-
tacadas voces como las de Ella 
Fitzgerald o Eartha Kitt.

SOCIALES & CULTURA

Netflix cancela 100 series: ‘Bling Empire’, ‘Sex Education’, 
‘Shadow And Bone’, entre ellas

Mickey Mouse se libera: la primera versión del personaje 
será de dominio público en 2024

Debido a las huelgas de Hollywood, el gigante del streaming, Netflix, tuvo que cancelar algunos de sus pro-
gramas más populares.

Esto significa que creativos, artistas, directores y el público en general tendrán la oportunidad de utilizar di-
cha creación para sus propias interpretaciones y versiones sin tener que pagar derechos de autor.

Mickey Mouse en "Steamboat Willie" en 1928.
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El intercambio comercial en-
tre Venezuela y Colombia 
alcanzó los 641,8 millones 

de dólares de enero a octubre 
del año pasado, un incremento 
del 8 % en comparación con el 
mismo período de 2022, de 593 
millones de dólares, informó la 
Cámara de Integración Econó-
mica Venezolano Colombiana 
(Cavecol).

Del total, el 49,5 % se con-
cretó por la frontera entre Zulia 
(Venezuela) y La Guajira (Co-
lombia), y un 19,2 % por la zona 
limítrofe entre el estado venezo-
lano Táchira y el departamento 
colombiano Norte de Santander, 
según la gremial, que no dio de-
talles sobre el resto de las ope-
raciones.

Entre enero y octubre, las ex-
portaciones venezolanas hacia 
Colombia se incrementaron un 
38,3 %, al registrar 109,7 millo-
nes de dólares, en comparación 
con los 79,3 millones del mismo 

lapso de 2022.
Los principales productos 

que el país caribeño exportó a 
su vecino fueron “abonos, fun-
dición de hierro y acero, produc-
tos químicos orgánicos, com-
bustibles y aceites y aluminio”, 
destacó Cavecol.

Entretanto, las importacio-
nes desde la nación andina, en-
tre ellas de “materias plásticas, 
azúcares y artículos de confite-
ría” y “aceites esenciales, perfu-
mería y cosméticos”, fueron de 
532 millones de dólares, un alza 
del 3,7 %, de acuerdo con la cá-
mara binacional.

En febrero del año pasado, el 
presidente venezolano, Nicolás 
Maduro, y su homólogo colom-
biano, Gustavo Petro, firmaron 
un acuerdo para alcanzar en 
2023 la meta de 1.800 millo-
nes de dólares en operaciones 
comerciales, según una decla-
ración conjunta difundida por la 
Presidencia del país andino.

1. En el marco de la situa-
ción que atraviesa actualmente 
la República del Ecuador, y ante 
las declaraciones en las que se 
ha dado a entender que puede 
haber un envío de alrededor de 
1.500 connacionales privados 
de libertad en dicho país, el Mi-
nisterio de Justicia y del Derecho 
y el Ministerio de Relaciones Ex-
teriores, expresan lo siguiente:

2. La repatriación de con-
nacionales entre la República 
de Colombia y la República de 
Ecuador se rige por el Convenio 
sobre Tránsito de Personas, Ve-
hículos, Embarcaciones Fluvia-
les y Marítimas y Aeronaves del 
18 de abril de 1990.

3. Según este Convenio Inter-
nacional la repatriación de con-
nacionales es un proceso indivi-
dual -no masivo-, que responde 
a criterios objetivos -no a la 
simple voluntad de los Estados 
parte-, y que debe contar con el 
consentimiento de la persona 
privada de libertad de confor-
midad con solicitud presentada 
por escrito por parte del intere-
sado o de su representante legal 
o, por el país de nacionalidad 
del sentenciado, previo consen-

timiento de la persona que va a 
ser trasladada.

4. Las solicitudes son estu-
diadas caso a caso, teniendo 
en cuenta que los criterios para 
efectuar un traslado por repa-
triación de personas condena-
das son: (i) que la persona haya 
cumplido al menos el cincuenta 
por ciento (50%) de la pena; (ii) 
que se presente estado de salud 
grave, progresivo e irreversible 

por enfermedad de la persona 
condenada en el extranjero; o, 
situación de discapacidad con 
deficiencia física o mental grave 
o completa, con dependencia 
severa o máxima total de la per-
sona condenada; o, que la per-
sona privada de libertad tenga 
sesenta y cinco (65) años o más; 
o por estado de salud grave, pro-
gresivo e irreversible por enfer-
medad de los padres, hijos y/o 

cónyuge o compañero(a) perma-
nente de la persona condenada.

5. El Ministerio de Justicia y 
del Derecho afirma su total dis-
posición para activar el trámite 
de repatriación bajo los paráme-
tros establecidos en el Convenio 
sobre Tránsito de Personas, Ve-
hículos, Embarcaciones Fluvia-
les y Marítimas y Aeronaves, fir-
mado por el Estado colombiano 
y ecuatoriano en Esmeraldas – 

Ecuador el 18 de abril de 1990.
6. La eventual expulsión 

de connacionales anunciada 
en medios de comunicación el 
Presidente de la República de 
Ecuador, distinto a la figura de 
repatriación, constituiría una 
decisión unilateral del Estado 
ecuatoriano que dejaría sin efec-
tos las decisiones judiciales de 
sus órganos de justicia en Co-
lombia.

7. El Gobierno de Colombia 
confía en que la República del 
Ecuador tomará las medidas 
conducentes a preservar los 
derechos humanos de las per-
sonas privadas de libertad en 
su territorio, sin perjuicio de los 
trámites de repatriación a que 
haya lugar.

8. Al reafirmar los estrechos 
lazos de amistad y cooperación 
existentes entre la República 
de Colombia y la República del 
Ecuador, el Ministerio de Rela-
ciones Exteriores manifiesta su 
total disposición para activar 
los canales requeridos con di-
cho fin. El Gobierno de Colombia 
manifiesta su solidaridad con el 
pueblo ecuatoriano y sus institu-
ciones.

NACIONALES

Comercio entre Venezuela y Colombia superó los US$600 
millones hasta octubre de 2023

Colombia expresa disposición de activar tratado de repatriación 
de presos con Ecuador en respaldo a la democracia en ese país

Los principales productos que el país vecino exportó a Colombia fueron abonos, fundición de hierro y acero, 
productos químicos orgánicos, combustibles y aceites y aluminio.

Los ministerios de Justicia y de Relaciones exteriores anunciaron, en un comunicado conjunto, que Colombia 
está en la disposición de activar el trámite de repatriación de ciudadanos colombianos privados de libertad en 
la República del Ecuador.

El trámite, señalan, se atendería mediante el Convenio sobre Tránsito de Personas, Vehículos, Embarcaciones Fluviales 
y Marítimas y Aeronaves, suscrito entre ambas naciones el 18 de abril de 1990.

http://www.guajiranews.com
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Microsoft dio a conocer un 
descubrimiento que podría cam-
biar la industria de las baterías. 
En colaboración con el Laborato-
rio Nacional del Noroeste del Pa-
cífico (PNNL) del Departamento 
de Energía estadounidense, la 
empresa uso inteligencia arti-
ficial para desarrollar un nuevo 
material que promete reducir la 
dependencia del litio en las ba-
terías.

Este componente está pre-
sente en la mayoría de dispo-
sitivos actuales, aunque es un 
recurso limitado que en este 
momento solo están producien-
do países como Australia, Chile, 
China y Argentina. Además, su 
uso en baterías ha estado vincu-
lado a preocupaciones ambien-
tales y de seguridad.

La demanda global de litio 
se espera que se duplique para 
el año 2028, impulsada princi-
palmente por el crecimiento del 
mercado de la movilidad eléctri-
ca, lo que plantea desafíos en 
términos de sostenibilidad y dis-
ponibilidad.

La solución de Microsoft
En respuesta a este proble-

ma, la empresa ha desarrollado 
un nuevo material para baterías 
que no solo sea eficiente y se-
guro, sino que también reduzca 
significativamente la dependen-
cia del material que hoy está 
presente en la mayoría de pilas.

Este proyecto ha dado como 

resultado un electrolito de es-
tado sólido compuesto por litio, 
sodio y otros elementos quími-
cos, capaz de reducir hasta un 
70% el contenido de litio en las 
baterías.

Microsoft ha aprovechado su 

tecnología de inteligencia artifi-
cial, específicamente con su pro-
ducto Azure Quantum Elements, 
para acelerar el descubrimiento 
de este desarrollo. En lugar de 
depender de métodos tradicio-
nales que podrían llevar déca-

das, los algoritmos de IA exami-
naron digitalmente más de 32 
millones de materiales potencia-
les en tan solo 80 horas.

Este enfoque permitió identi-
ficar más de 500.000 candida-
tos estables, mejorando el cami-
no para elegir los componentes 
adecuados y realizar pruebas.

La colaboración con el PNNL 
ha sido clave en esta fase del 
proyecto. Trabajar en conjunto 
con este laboratorio permitió a 
Microsoft probar no solo mate-
riales conocidos, sino también 
descubrir uno completamente 
nuevo, previamente desconoci-
do y no presente en la natura-
leza.

Este material, en forma de 
un electrolito de estado sólido, 
ha demostrado ser capaz de ali-
mentar un prototipo de batería 
con éxito, dando opciones para 
reducir la dependencia del litio 
en un futuro cercano.

Vijay Murugesan, líder de 
la investigación por parte del 
PNNL, destaca la preocupación 
sobre los recursos finitos y la 
concentración geográfica de 
elementos, incluido el litio. La 
extracción del este componen-
te ha estado asociada con pro-
blemas medioambientales y su 
escasez en el mercado plantea 
desafíos para la expansión de la 
tecnología de baterías.

“Uno de los principales ejes 
de nuestro trabajo en el PNNL 
ha sido la identificación de nue-

vos materiales para las crecien-
tes necesidades de almacena-
miento de energía del futuro; 
materiales sostenibles que con-
serven y protejan los limitados 
recursos de la Tierra”, aseguró 
Murugesan, en declaraciones 
publicadas en el blog oficial de 
Microsoft.

Este logro no solo representa 
un avance tecnológico para me-
jorar las condiciones de fabrica-
ción de las baterías, sino que 
también muestra el potencial de 
la inteligencia artificial dentro de 
descubrimientos científicos.

En su blog oficial, Microsoft 
destaca este descubrimiento 
como el “primer ejemplo real” 
de lo que será una serie de lo-
gros en esta nueva era: la ca-
pacidad de la IA para procesar 
grandes cantidades de datos y 
proponer soluciones innovado-
ras en cuestión de horas, en lu-
gar de semanas o años.

Aunque el prototipo de bate-
ría ha demostrado ser exitoso 
en alimentar una bombilla, los 
investigadores son conscientes 
de que aún les queda mucho 
más trabajo.

Las pruebas a escala indus-
trial y la evaluación continua del 
nuevo electrolito de estado sóli-
do son fundamentales antes de 
que esta tecnología pueda im-
plementarse ampliamente, por 
lo que no está claro cuando po-
dremos ver a este nuevo compo-
nente dentro de un dispositivo.

Han pasado aproximada-
mente tres meses desde que 
Tesla comenzó vender una ver-
sión mejorada del Model 3 en 
Europa, China y Medio Oriente.

Ahora la versión 2024 del se-
dán fabricado por la compañía 
automotriz de Elon Musk está 
disponible para su compra en 
Estados Unidos, Canadá y Mé-
xico, y llega a Norteamérica con 
mejoras destacadas en su dise-
ño y prestaciones.

El modelo conocido interna-
mente como Highland, presenta 
una estética más refinada y ae-
rodinámica, con un nuevo capó 
y faros de bajo perfil, además de 
dos nuevos colores: gris sigiloso 
(Stealth Grey) y rojo ultra (Ultra 
Red).

Además, se ofrecerá en dos 
distintas versiones, un All Wheel 
Drive de largo alcance con moto-
res duales y una más económi-
ca de tracción trasera.

En cuanto a su rendimiento, 
el Model 3 de largo ostenta una 
autonomía estimada de hasta 
549 kilómetros (341 millas), 
superando a su predecesor que 
alcanzaba 536 kilómetros (333 
millas). Por otra parte, el mode-
lo de tracción trasera mantiene 

una autonomía de 438 kilóme-
tros (272 millas).

Tesla está reduciendo mu-
chos de sus rangos de conduc-
ción listados en respuesta a una 
nueva regulación del gobierno 
de Estados Unidos que prueba 
los vehículos para garantizar 
que proporcionen estimaciones 
precisas

Pese a las actualizaciones, 
ambos modelos conservan el 
mismo precio inicial que sus 
equivalentes del año anterior.

Sin embargo, registran una 
reducción en la velocidad máxi-
ma, limitándose a 201 km/h, en 
comparación con los 225 km/h 
del modelo 2023 y el discon-
tinuado modelo Performance, 
que alcanzaba los 261 km/h 
(162 mph).

Qué hay en el interior del 
nuevo Model 3

Dentro del Tesla 2024 Model 
3 hay una nueva pantalla trase-
ra de ocho pulgadas que contro-
la elementos como el infoentre-
tenimiento y el clima.

La pantalla frontal sigue 
siendo del mismo tamaño, 15 
pulgadas, pero es más brillante 
y tiene un bisel más delgado. El 

automóvil actualizado también 
ofrece asientos delanteros ven-
tilados, “materiales más suaves 
y sofisticados” y un sistema de 
audio con hasta 17 parlantes.

Todo el Model 3 2024 está 
equipado con vidrio acústico 
para una conducción más silen-
ciosa y tiene iluminación am-
biental personalizable.

También hay cambios en la 
parte exterior

El exterior del automóvil tam-
bién tiene algunas mejoras, con 
Tesla integrando las luces anti-
niebla y los indicadores en los 
faros principales.

El Model 3 2024 también 
renuncia al parachoques delan-

tero con un “estilo optimizado 
para una máxima aerodinámi-
ca”.

De hecho, se ha eliminado 
la protuberancia distintiva de 
la parte delantera, con un capó 
más elegante y faros de perfil 
bajo en comparación con el mo-
delo anterior, lo que debería sig-
nificar más alcance.

Y en la parte trasera, las lu-
ces se conectan completamente 
en lugar de dos piezas separa-
das.

Model 3 y Model Y
encabezaron las entregas 

de Tesla en 2023
Tesla incrementó sus en-

tregas de vehículos en 2023 a 

1,81 millones de unidades, lo 
que representa un alza del 38% 
comparado con el año anterior.

Una cifra que supera las ex-
pectativas de los analistas, los 
cuales proyectaban alrededor 
de 1.300 vehículos menos en el 
último trimestre del año.

La compañía automotriz pro-
piedad de Elon Musk, conocida 
por sus innovadores vehículos 
eléctricos, destacó que la ma-
yoría de las ventas correspon-
dieron a los modelos Model 3 y 
Model Y. No obstante, también 
se registraron 68.874 entregas 
de otros modelos de su línea de 
producción.

Las cifras reveladas por Tes-
la en un corto comunicado, tam-
bién precisan que en el último 
cuarto del año pasado se pro-
dujeron cerca de 495.000 vehí-
culos y se realizó la entrega de 
más de 484.000 unidades.

El fabricante estadouniden-
se anunció que ha alcanzado 
una producción anual de 1,85 
millones de vehículos en 2023, 
marcando un incremento del 
35% respecto al año previo, una 
mejora operativa que refleja un 
creciente interés y adopción de 
autos eléctricos a nivel mundial.

La solución que propone Microsoft al excesivo y peligroso 
consumo de litio

Qué novedades trae el Model 3 2024 de Tesla que ya está 
a la venta en Estados Unidos

Para la creación del nuevo componente, la empresa uso IA para encontrar los elementos adecuados para la 
fabricación

Entre las actualizaciones se encuentra una pantalla trasera de ocho pulgadas que controla elementos como 
el infoentretenimiento y la calefacción

CIENCIA & TECNOLOGÍA

La batería de litio está generando daños ambientales en zonas específicas 
del mundo.
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América de Cali continúa con 
las intensas negociaciones 
con Arturo Vidal para con-

vencerlo de jugar en la Liga Co-
lombiana. El cuadro escarlata tie-
ne como emisario a Tulio Gómez 
quien ya habló con el futbolista y 
aseguró que está muy interesado 
en venir a Colombia.

Pues bien, este jueves en 
diálogo con Win Sports, Marcela 
Gómez, presidenta del club valle-
caucano, contó cómo va las ne-
gociaciones con el chileno.

“El tema de Arturo es una po-
sibilidad. Hemos hablado con él 
y tiene interés en venir. Él está 
en un punto de su carrera donde 
quiere probar cosas diferentes y 
su salida de Brasil abre la puerta 
a negociar”, comentó de inicio.

“También está Boca y Co-
lo-Colo en la carrera. Estamos en 
proceso con él. Mi papá (Tulio Gó-

mez) está mirando números con 
Arturo. Esto ha hecho que Améri-
ca esté en el radar de los medios 
y de marcas que han mostrado 
interés, pero antes debemos ser 
responsables y comprometernos 
con algo que podamos pagar”, 
agregó.

Finalmente, la directiva ex-
plicó cómo Vidal encajaría en el 
proyecto deportivo: “En cuanto 
al juego, después de fichar a ju-
gadores muy ofensivos necesita-
mos a jugadores que se jueguen 
la vida en duelos y que solos so-
lucionan muchas cosas y de ahí 
puede que encaje en el equipo”.

Vale señalar que la oferta de 
América por Vidal sería por dos 
años y tendría un jugoso salario 
que rondaría los 900 millones de 
pesos mensuales el cual lo haría 
uno de los jugadores mejor pa-
gos del fútbol colombiano.

Después de varios días don-
de la operación se complicó por 
un tema de documentación fi-
nalmente Millonarios confirmó 
la llegada de su nuevo delantero 
para afrontar la Copa Libertado-
res y los demás torneos.

Se trata del atacante argenti-
no Santiago Giordana quien fue 
confirmado por el club azul en 
sus redes sociales.

“Desde Córdoba capital, des-
pués de tantos goles anotados, 
llega... ¡Santiago Giordana!”, 
mencionó el equipo bogotano 
en su cuenta de X.

Giordana llega al club luego 
de su paso por Deportivo Gar-
cilaso donde fue goleador de la 

Liga Peruana y donde tuvo uno 
de los mejores promedios golea-
dores en ese campeonato.

El argentino firmó por tres 
años como agente libre y el club 
albiazul obtuvo el 50% de los de-
rechos deportivos del jugador.

Giordana en las últimas ho-
ras estuvo presentando exáme-
nes médicos y ya hizo parte del 
primer día de la pretemporada 
del equipo liderado por Alberto 
Gamero.

Con esto mencionado, Millo-
narios consigue su cuarto ficha-
je para este año después de ofi-
cializar a nombres como Diego 
Novoa, Delvin Alfonzo y Danovis 
Banguero.

Luego de anunciarse la baja 
de Kener Valencia por una dura 
lesión, la Selección Colombia 
Sub-23 que jugará el Torneo 

Preolímpico desde el próximo 
20 de enero anunció su segun-
da baja para la competición.

Se trata de Edwin Stiven 

Mosquera, jugador que milita en 
el Atlanta United de la MLS que 
abandonó la concentración del 
seleccionado nacional dirigido 

por Héctor Cárdenas por una le-
sión muscular.

El anuncio de la baja del ju-
gador fue dado por la Federa-

ción Colombiana de Fútbol en 
un comunicado.

“El cuerpo técnico de la Se-
lección Colombia Sub 23 se 
permite comunicar que el juga-
dor Edwin Stiven Mosquera de 
Atlanta United (USA) no podrá 
continuar en la convocatoria, 
debido a una lesión muscular 
que le impide estar en plenitud 
de condiciones”, señala la misi-
va.

Por su parte, el plantel le de-
seó una pronta recuperación al 
futbolista que deberá esperar 
otra oportunidad para jugar con 
el cuadro tricolor.

Ante la salida de Mosquera, 
Colombia ingresa a la lista de 
convocados a Alejandro García 
Castillo, futbolista que juega en 
Once Caldas y que viajará en los 
próximos días para incorporarse 
a la plantilla colombiana.

Cabe señalar que Colombia 
debutará en el Preolímpico ante 
Ecuador el 20 de enero en el es-
tadio Brígido Iriarte de Caracas.

DEPORTES

Marcela Gómez sobre posible llegada de Vidal: ‘Tiene interés 
en venir’

Millonarios ya tiene su delantero: Santiago Giordana fue 
confirmado

Mala suerte para Colombia antes del Preolímpico: anunciaron 
nueva baja

La presidenta de América de Cali dio las últimas novedades del posible fichaje del chileno.

Después de varios días de incertidumbre el jugador finalmente firmó con el Embajador.

El seleccionado nacional vuelve a modificar su plantilla para el torneo en Venezuela.
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